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Ocho columnas 
 

 
 

 

Gobernadores exigen dar a médicos certidumbre sobre segunda dosis 
Mandatarios estatales dicen que hay preocupación entre el personal de salud de que 
no se les aplique el esquema completo de vacunación contra el Covid-19 

 

 
Cierra 4T informes de obras prioritarias 
Blindan expedientes por 5 años 

 

 

Revés a Sener “tira” iniciativa eléctrica 
Expertos. No tendrá efecto, si replica los conceptos revocados por la Corte 
 

 

Las exportaciones agropecuarias acumulan 11 años con crecimiento 
En el 020 sumaron 18,683 mdd, cifra récord 
 

 
Mexicanos Contra la Corrupción, en evasión fiscal: SAT 
El grupo fundado por Claudio X. González usa técnicas de factureras 
 

 
Cero salinistas, peñistas y líderes de tribus en listas plurinominales 
Encabezan las candidaturas del tricolor Alejandro moreno, Rubén Moreira, Carolina 
Viggiano, Hernández Deras y Eufrosina Cruz; Juan Zepeda se matricula con MC por 
alcaldía de Ciudad Nezahualcóyotl 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

El mundo tiene más vacunados que contagiados 
Combate a la pandemia marca un hito 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Urge generar confianza en las vacunas: Martha Delgado 
México tuvo una estrategia exitosa de diversificación en la compra, y las vacunas 
llegarán, pero hay que atajar la información falsa para que no crezca la desconfianza 
en ellas, dice a Crónica la subsecretaria de la SRE  

 

La Razón 
Abren más plazas a médicos residentes, pero la única opción es Cuba 
Deben tomar la oferta o volver a hacer examen  
 

 
Frenarán contagios hasta octubre del 22 
La UAM plantea escenario para México 
 

 
“Gobierno ha retomado la rectoría del Estado”: Olga Sánchez Cordero 
En el tema energético… 
 

 

¡800 kilos de cocaína! 
La SSC asegura cocaína base, con valor de unos 11 millones de dólares, durante 
cateos en Tlalpan y Azcapotzalco. Hay 10 detenidos, dos vienen de Sinaloa 

 

 

Fallo de la Corte no afecta reforma eléctrica: Olga 
Constitucionalidad de un acuerdo es muy distinto a una ley, dice la ex ministra 
 

   
Se acatará a Corte, pero viene reforma eléctrica: Segob 
La SCJN solo resolvió sobre un acuerdo del Ejecutivo, aclara Olga Sánchez Cordero 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: di negativo a Covid, pero aún me recupero (El universal, pedro Villa y Caña 

y Alberto Morales, p. web). 
Tras 11 días de haber dado positivo a Covid-19, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador informó que luego de hacerse una prueba de antígenos, ésta había resultado 
negativa, pero apuntó que deberá esperar unos días más, pues se mantiene 
recuperando su salud. 
Anoche, en un video difundido en sus redes sociales y vestido con un traje oscuro, en 
Palacio Nacional, el Titular del Ejecutivo federal agradeció a aquellos que se 
preocuparon, tanto mexicanos como extranjeros, que oraron y le mandaron buenas 
vibras por su salud. 
“Me da mucho gusto comunicarles que me hicieron la prueba de antígeno hoy por la 
mañana y ya salí negativo. Desde luego todavía tengo que esperar unos días más, pero 
ya estoy bien de salud, me estoy recuperando del Covid”, indicó. 
“No voy a dejar de agradecer a todos, a todas ustedes, mexicanos y también extranjeros, 
que se preocuparon por mi salud. A los que me desearon que saliera adelante, a los 
que oraron, que me enviaron bendiciones, buenas vibras, a todas, a todos, así que un 
abrazo, muchas gracias de todo corazón y ya vamos hacia adelante, porque, como 
decía Vicente Guerrero: ‘La patria es primero’”, dijo. 
Tras bajar los cerca de 50 escalones de la escalera que conduce de la Galería de los 
Presidentes al Patio de Honor de Palacio Nacional, y teniendo de fondo la frase de 
Vicente Guerrero, “La patria es primero”, el Mandatario comentó: “Ya ven, ya estoy 
mejor”. 
Al mediodía de ayer, el Mandatario fue visto al caminar por el Jardín Botánico de Palacio 
Nacional portando cubrebocas, algo inédito, puesto que sólo había sido observado con 
la mascarilla dentro de aviones comerciales, y estuvo acompañado por Alejandro Svarch 
Pérez, titular de la Coordinación Nacional Médica del Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi), y por Octavio Almada Palafox, integrante de la Ayudantía del Ejecutivo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-di-negativo-covid-pero-aun-me-recupero) 
 

Acatarán fallo sobre política energética (Excélsior, Isabel González, p. web). 
as sentencias de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) “se cumplen y no 
hay manera de no hacerlo”, aseveró la secretaria de gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, al fijar su postura en torno a la derrota judicial que sufrió en sus partes 
sustantivas el acuerdo del gobierno federal en el que se basó la política energética de 
esta administración. 
La funcionaria explicó que lo que votaron los ministros de la Segunda Sala del alto 
tribunal, por una mayoría de cuatro votos, “fue sólo un acuerdo” y por ello habrá que 
esperar a la determinación del Congreso acerca de la iniciativa preferente que envió 
hace unos días el presidente Andrés Manuel López Obrador con el propósito de 
fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) frente a las empresas privadas 
para que el Estado mexicano tenga la rectoría en esa materia. 
Las sentencias de la Corte se acatan y no hay manera de que no, se acatan. Sin 
embargo, éste fue un acuerdo, por eso se quedó en sala, porque la competencia era 
básicamente de la sala, no del pleno, porque era un acuerdo del Ejecutivo; ahora viene 
la reforma legal y en la reforma legal ya es otra situación, porque es el Congreso de la 
Unión quien tiene esta atribución y, desde luego, está en la cancha del Congreso la 
aprobación o no de esta ley”, expresó ayer. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-di-negativo-covid-pero-aun-me-recupero
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Sánchez Cordero reiteró que la intención del gobierno del presidente López Obrador es 
que el Estado posea la rectoría en materia de la generación y suministro de energía 
eléctrica, lo cual no se traduce en un monopolio, tal como lo aseguran los críticos de la 
iniciativa recién enviada a los legisladores federales, ya que la participación de las 
empresas privadas está contemplada. 
No es monopolio, es rectoría del Estado a través de CFE, y que esta empresa del Estado 
nos proporcione a los mexicanos la estabilidad, la continuidad y confiabilidad en el 
sistema eléctrico, esta ley está encaminada a esto”, detalló la secretaria. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/acataran-fallo-sobre-politica-
energetica/1431061) 
 

Fallas en el registro no afectan el plan de vacunación: SG (La Jornada, José 

Antonio Román, p. web). 
Los contratiempos en la página electrónica para que los adultos mayores accedan a la 
inmunización contra el Covid-19 no afectará el proceso de vacunación, además de que 
no hay relación alguna entre el orden en el cual dichas personas se registren en el portal 
y el momento en que serán inoculadas, aseguraron funcionarios federales en reunión 
con gobernadores estatales. 
Durante el encuentro a distancia entre los mandatarios locales y funcionarios de las 
secretarías de Gobernación, Salud y Turismo, se revisó la coordinación de la estrategia 
nacional de vacunación y se instaló la mesa de coordinación y seguimiento para la 
actividad turística, uno de los sectores más afectados por la pandemia. 
En la sesión se reportó que la estrategia nacional de vacunación avanza con la 
adquisición de nuevas vacunas, entre ellas la Sputnik V, de origen ruso, de la que se 
firmó un contrato por 24 millones de dosis, a las que se sumarán entre 1.6 y 2.7 millones 
de dosis del fármaco elaborado por AstraZeneca. 
Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, informó que 
el 15 de febrero se reanudarán las entregas de las vacunas de Pfizer. Informó que hasta 
ahora se han aplicado 686 mil dosis de la vacuna a personal del sector salud. 
En sus intervenciones, varios mandatarios expresaron su preocupación e inconformidad 
por el retraso de la farmacéutica Pfizer en el envío de la vacunas, además de que 
plantearon la necesidad de que se comience a inmunizar en las zonas urbanas, que son 
las que registran un mayor número de contagios y decesos por Covid-19. El gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, reclamó que hay un retraso en las segundas dosis para 
el personal de salud, que es necesario atender lo más rápido posible. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/05/politica/004n1pol) 
 

Reforma eléctrica, blindada: Morena (El universal, Horacio Jiménez, p. web). 
El coordinador de la bancada mayoritaria de Morena y presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara Baja, Ignacio Mier Velazco, aseguró que la reforma 
preferente del presidente Andrés Manuel López Obrador para modificar la Ley de la 
Industria Eléctrica está blindada contra acciones de inconstitucionalidad en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. 
“Sí [descarto inconstitucionalidades], porque no estamos haciendo una contrarreforma 
constitucional, son modificaciones y reforma a la ley secundaria, a la que nació 
precisamente derivada de esa reforma de 2013; la Ley de la Industria Eléctrica sustituye 
a la derogada Ley del Servicio Público de Energía Eléctrica”, aseguró Ignacio Mier. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/acataran-fallo-sobre-politica-energetica/1431061
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acataran-fallo-sobre-politica-energetica/1431061
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En este contexto, dijo que no tiene nada que ver el revés que le dio la Suprema Corte a 
la política energética de López Obrador con esta nueva iniciativa. 
“No [son] vinculantes los lineamientos sobre los cuales se pronunció la Corte con 
relación a la iniciativa que pretende reformar diversos artículos de la Ley de la Industria 
Eléctrica”, dijo. 
El líder morenista afirmó que el espíritu de la iniciativa preferente del Ejecutivo federal 
para modificar la Ley de la Industria Eléctrica es que no haya ningún síntoma que pueda 
reflejar dumping o subsidios disfrazados; además, procura que exista igualdad de 
competencia entre empresas públicas y privadas. 
Indicó que dicha iniciativa tendrá que discutirse y aprobarse en el pleno a más tardar el 
2 de marzo. “Nosotros pensamos que hacia la tercera o cuarta semana de febrero la 
estaremos aprobando, discutiendo y sometiendo a consideración del pleno”. 
El morenista recordó que cuando se aprobó la reforma constitucional en materia 
energética “lo incorporan en un transitorio para darles un régimen de privilegio; 
actualmente la capacidad instalada es de más de 80 mil MW; [sin embargo], se 
consumen en el país 48 mil MW, entonces hay un superávit”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-electrica-blindada-morena) 
 

Revés a Sener ‘tira’ iniciativa eléctrica de la 4T (El Financiero, Jessika Becerra, p. 

web). 
El revés que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dio a la Política de 
Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional (SEN), 
que publicó en mayo de 2020 la Secretaría de Energía (Sener), invalidaría los cambios 
que el Gobierno busca hacer mediante la iniciativa preferente de reformas a la Ley de 
la Industria Eléctrica, que el presidente Andrés Manuel López Obrador envió al 
Congreso, coincidieron juristas del sector energético. 
“Lo que queda claro es que no podría replicarse lo que la Corte declaró inválido por ser 
inconstitucional”, indicó Julia González, asociada sénior del despacho González Calvillo, 
durante un foro del Encuentro Internacional de Energía. 
Por su parte, Amanda Valdez, abogada del despacho Dentons López Velarde, sostuvo 
que con el revés a la política de Sener, la Corte reconoció el derecho humano del 
consumidor a estar protegido de abusos, y que ese principio aplica a todas las 
autoridades en el ejercicio de sus facultades. 
“Todas las autoridades deben actuar en consecuencia a ese principio, y eso alcanza al 
Ejecutivo y al Legislativo, porque debe actuar dentro del marco constitucional”, declaró 
la experta. 
“El hecho de que la iniciativa retome conceptos que la Corte ya determinó que son 
contrarios a la competencia y la libre concurrencia, los cual es reconocido como un 
principio constitucional, es anticipable que en futuras controversias, esas posibles 
reformas a la Ley de la industria eléctrica, acaben siendo bajo esos principios y bajo la 
misma línea de argumentación, declarados no válidos o anticonstitucionales”, agregó. 
Entrevistada por separado, Diana Pineda, socia del despacho González Calvillo, previó 
que si la iniciativa se aprueba en sus actuales términos, las acciones de control 
constitucional que presenten los privados para defenderse se basarán en las decisiones 
que tomó la Corte respecto a la política de confiabilidad. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/reves-a-sener-tira-iniciativa-electrica) 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-electrica-blindada-morena
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Iniciativa de reforma eléctrica pone en dilema financiero a la CFE (El 

Economista, Octavio Amador, p. web). 
De prosperar la iniciativa de reforma al sector eléctrico que presentó esta semana el 
Ejecutivo mexicano, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) será víctima de sus 
propias ineficiencias, pues la filial que mayores ganancias le genera, la de suministro 
básico, estaría obligada a comprar electricidad más cara, la que producen sus filiales de 
generación, que además son las únicas que le generan pérdidas. 
“Este es el dilema principal de la CFE. El suministrador básico tiene como objetivo 
atender la demanda, especialmente la de los usuarios menos privilegiados, buscando 
los menores precios posibles, (no obstante), el generador eléctrico busca los mayores 
precios posibles que le permitan cubrir sus costos para no incurrir en pérdidas y es 
indiferente a quien le compra”, explican Montserrat Ramiro y Jesús Serrano, 
excomisionados de la Comisión Reguladora de Energía (CRE). 
Las dos facetas conviven al interior de la CFE, pues por un lado es generador y busca 
vender electricidad al mayor precio, pero por otro es suministrador y busca comprar 
energía barata para mantener precios bajos a los usuarios. 
Un estudio realizado por los excomisionados muestra que, si en el 2019 la filial de 
suministro de la CFE (CFE Suministro Básico) hubiera comprado los 97,169 gigawatts 
hora (GWh) adquiridos de productores independientes de energía (PIE, 89,527 GWh) y 
de generadores de subastas de largo plazo (SLP, 7,632 GWh) a las plantas de las filiales 
de generación de la CFE –solo hipotéticamente, pues las filiales de la CFE no cuentan 
con la capacidad para producir ese volumen de energía–, el costo de esa electricidad 
habría sido de 138,528 millones de pesos en lugar de los 85,100 millones que costó; 
esto es, 63% más. 
Solo en ciclos combinados –que es la tecnología que genera 51% de la electricidad 
producida en el país– el costo de generación promedio de la CFE en el 2019 fue de 
1,435 pesos por megawatt hora (MWh), esto es 62% más que los 883 pesos por MWh 
de los PIE. En el promedio total de la CFE –incluyendo sus otras tecnologías– la historia 
no es muy diferente: 1,426 pesos por MWh versus 901 pesos por MWh de los PIE. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Iniciativa-de-reforma-electrica-pone-en-
dilema-financiero-a-la-CFE--20210205-0004.html) 
 

Gobernadores exigen dar a médicos certidumbre sobre segunda dosis (El 

universal, Horacio Jiménez, p. web). 
Ante los reclamos y preocupación de personal médico que atiende a pacientes Covid en 
los estados del país, distintos integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago) exigieron al gobierno federal certidumbre en la entrega y aplicación de las 
segundas dosis de vacunas para todos sus trabajadores de la salud. 
En una reunión virtual que tuvieron los gobernadores con la secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, y el secretario y subsecretario de Salud, Jorge Alcocer y Hugo 
López-Gatell, respectivamente, la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich; el 
mandatario de Guerrero, Héctor Astudillo, y el Ejecutivo de Yucatán, Mauricio Vila, 
transmitieron la incertidumbre que tienen médicos, enfermeras y personal de salud 
porque les apliquen la segunda dosis. 
Esto ocurre porque muchos trabajadores de la salud han reclamado que ya pasaron o 
están a punto de cumplir los 21 días desde que les aplicaron la primera dosis de la 
vacuna y ya necesitan la segunda, por lo que los gobernadores cuestionaron qué 
pasaría, con bases científicas, si se excede este plazo. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Iniciativa-de-reforma-electrica-pone-en-dilema-financiero-a-la-CFE--20210205-0004.html
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Sobre esto, de acuerdo con comentarios del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal, a EL UNIVERSAL, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó que 
tienen la autorización de la Organización Mundial de la Salud (OMS) de que la segunda 
dosis se puede aplicar hasta los 42 días después, aunque lo recomendable para México 
es que fuera a los 35 días, pero no perdería eficacia. Indicó: 
“Si no mal recuerdo el que hizo ese comentario fue el gobernador de Guerrero [Héctor 
Astudillo], y él comentaba que había mucha inquietud del personal de salud, porque la 
primera vez se les dijo que 21 días después y lo que nos comentaron es que, según las 
indicaciones que se han recibido de la OMS, la segunda dosis se podría aplicar hasta 
42 días después, aunque aquí en México lo ideal sería que fuera a los 35 días y esto 
son prácticamente dos semanas más, y esto lo comentó el doctor [López] Gatell, que se 
tiene la autorización de la OMS para poder aplicar hasta 42 días posteriores la segunda 
dosis”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-exigen-dar-medicos-
certidumbre-sobre-segunda-dosis) 
 

La anterior fue una administración plagada de corrupción: Sheinbaum (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El desvío millonario de recursos públicos en la gestión de gobierno anterior en la Ciudad 
de México, documentado por la Fiscalía General de Justicia (FGJ) capitalina, demuestra 
lo que dijimos durante mucho tiempo: fue una administración plagada de corrupción, 
aseveró la mandataria capitalina, Claudia Sheinbaum Pardo. 
En videoconferencia, subrayó que muestra de la solidez de las investigaciones de la 
dependencia son las órdenes de aprehensión giradas desde el Poder Judicial local a 
distintos niveles de servidores públicos, bueno, siempre digo servidores, de 
delincuentes que trabajaron en el gobierno de la ciudad. 
Agregó que además del desvío de recursos en las secretarías de Finanzas y de Obras 
y Servicios, así como en el Instituto de Vivienda, que ya han sido dados a conocer, aún 
hay otras indagatorias abiertas por irregularidades en distintas dependencias, así como 
alcaldías. 
La mandataria hizo alusión al informe que la titular de la FGJ, Ernestina Godoy Ramos, 
presentó ante diputados del Congreso de la ciudad de que se ha detectado un desvío 
de mil 588 millones de pesos del erario en el que estarían involucrados 35 ex 
funcionarios de la pasada administración. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/05/capital/024n1cap) 
 

EU está de regreso, proclama Joe Biden al exponer su política exterior (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York., “America está de regreso” proclamó el presidente Joe Biden al ofrecer la 
visión de la política exterior de su gobierno, rompiendo así con la postura aislacionista 
de su antecesor, mientras en el Senado se reintrodujo –con el apoyo del mandatario– 
el proyecto de ley para legalizar a los migrantes indocumentados que llegaron siendo 
menores de edad; y, con su sombra aún sobre Washington, Donald Trump rechazó la 
petición para presentarse personalmente a su juicio político la próxima semana. 
Biden acudió al Departamento de Estado para ofrecer su primer discurso sobre 
relaciones internacionales como presidente, afirmando que Estados Unidos “reparará 
nuestras alianzas y se integrará al mundo una vez más…” y que la diplomacia está de 
regreso al centro de nuestra política exterior. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-exigen-dar-medicos-certidumbre-sobre-segunda-dosis
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-exigen-dar-medicos-certidumbre-sobre-segunda-dosis
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El reto central, señaló, es enfrentar este nuevo momento del avance de autoritarismo, 
incluyendo las crecientes ambiciones de China para ser rival de Estados Unidos y la 
determinación de Rusia para dañar e irrumpir en nuestra democracia. 
En su mensaje al mundo desde la sede diplomática, subrayó que el liderazgo 
estadunidense tiene que reafirmar el multilateralismo para abordar los retos urgentes de 
la pandemia, crisis climática y proliferación nuclear, porque no lo podemos hacer solos. 
Sin mencionar por su nombre a su antecesor, reconoció la crisis política interna 
estadunidense al indicar que los valores democráticos estadunidenses han estado bajo 
intensa presión en años recientes, empujados hasta el precipicio en las últimas 
semanas, pero confió en que el pueblo estadunidense saldrá fortalecido y con mayor 
determinación para unir al mundo en la lucha por la defensa de la democracia, porque 
hemos luchado por ella nosotros mismos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/05/mundo/018n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Reforzará Procuraduría tareas de procuración de justicia y organización 
agraria al interior de los núcleos agrarios (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 04 febrero 2021 
Extremando precauciones, con plena observancia de las medidas sanitarias, 
privilegiando la salud individual y comunitaria del personal y sujetos de derecho, la 
Procuraduría Agraria intensificará sus tareas fundamentales en territorio promoviendo 
acciones concretas en materia de procuración de justicia y de organización agraria al 
interior de los núcleos agrarios. 
Así lo dio a conocer el Titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, en la 
sesión virtual que se llevó a cabo desde oficinas centrales en la capital del país con los 
representantes estatales y mandos directivos de la Procuraduría Agraria, en la que 
señaló las principales directrices de trabajo y actividades a desarrollar en la estructura 
territorial. 
En este sentido, comunicó que en el trabajo a distancia que de manera obligada rige 
para cada entidad federativa conforme al semáforo epidemiológico, el personal de la 
Procuraduría Agraria desahogará, además de las tareas regulares de atención a los 
núcleos agrarios, otras acciones de colaboración con distintas dependencias para 
salvaguardar los derechos y patrimonio, además de la salud de las familias del medio 
rural al interior de los ejidos y comunidades en territorio. 
Destacó que en el presente ejercicio la Institución dará impulso, con una nueva 
dimensión, a las tareas de procuración de justicia, en materia de representación a los 
sujetos agrarios, que implicará en su caso la celebración de convenios de colaboración 
con los magistrados de los Tribunales Unitarios Agrarios. 
Asimismo, los abogados y visitadores agrarios de la Procuraduría promoverán, dentro 
de los programas de organización agraria, la actualización de padrones de ejidatarios y 
comuneros, así como de reglamentos internos, y en la renovación de los órganos de 
representación, con la colaboración importante que mantiene con su entidad hermana, 
el Registro Agrario Nacional. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/reforzara-procuraduria-tareas-de-procuracion-de-
justicia-y-organizacion-agraria-al-interior-de-los-nucleos-agrarios?idiom=es) 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/05/mundo/018n1mun
https://www.gob.mx/pa/articulos/reforzara-procuraduria-tareas-de-procuracion-de-justicia-y-organizacion-agraria-al-interior-de-los-nucleos-agrarios?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/reforzara-procuraduria-tareas-de-procuracion-de-justicia-y-organizacion-agraria-al-interior-de-los-nucleos-agrarios?idiom=es
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Disponible para dependencias y público en general Estudio Previo 
Justificativo que pretende declarar ANP la Sierra de San Miguelito (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 04 febrero 2021 
Dependencias federales, gobierno y municipios del estado de San Luis Potosí; 
organizaciones de los sectores público, social y privado, pueblos indígenas, 
universidades, centros de investigación, instituciones y público en general, disponen 
hasta fin de mes del año en curso para remitir opinión sobre el estudio previo justificativo 
por el que se pretende declarar como Área Natural Protegida (ANP), con el carácter de 
Área de Protección de Flora y Fauna, la región conocida como Sierra de San Miguelito. 
Así se establece en el aviso publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el 28 
de enero pasado, por la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), estudio que conforme a los acuerdos establecidos entre las instancias y 
entidades de los tres órdenes de gobierno, tuvo a su cargo la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas (Conanp). 
Dicha emisión responde, asimismo, a los compromisos asumidos por los titulares de 
dependencias de los sectores Ambiental y Agrario, el gobierno del estado de San Luis 
Potosí y los ayuntamientos señalados, a lo largo de la presente Administración federal, 
en torno a consolidar este año la declaratoria oficial como Área Natural Protegida (ANP) 
de la Sierra de San Miguelito. 
En este contexto se inscribe la reunión de trabajo virtual celebrada el 14 de enero último 
por la secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 
González; el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el titular de la 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como el gobernador Juan Manuel Carreras López, 
y los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 
Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas, 
respectivamente. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/disponible-para-dependencias-y-publico-en-general-
estudio-previo-justificativo-que-pretende-declarar-anp-la-sierra-de-san-
miguelito?idiom=es) 
 

Se fortalece en 2021 la capacitación y profesionalización de la Procuraduría 
Agraria (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 03 febrero 2021 
A pesar de la pandemia derivada por Covid 19, la Procuraduría Agraria (PA), a través 
de la Dirección de Capacitación, profesionalizó a su personal de oficinas centrales y de 
campo mediante talleres virtuales y, salvo excepciones, con cursos presenciales. 
La Directora de Capacitación de la PA, Ada García Cortés, informó que en el último 
bimestre de 2020, se llevaron a cabo talleres presenciales como el “Programa de 
divulgación de los derechos agrarios para la población de los ejidos, ubicados en la ruta 
del Tren Maya”.  
Además, detalló, se presentaron 432 talleres con la participación de 6 mil 834 ejidatarios. 
Dichos talleres tuvieron 3 ejes temáticos: derechos agrarios individuales, derechos 
agrarios colectivos e instrumentos legales para la defensa del territorio; añadió que estos 
datos no incluyen la capacitación que hacen las representaciones con sus 
programaciones estatales.   
 
 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/disponible-para-dependencias-y-publico-en-general-estudio-previo-justificativo-que-pretende-declarar-anp-la-sierra-de-san-miguelito?idiom=es
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En cuanto al personal de la Procuraduría, la funcionaria dio a conocer que en los cursos 
participaron 6 mil 748 personas, a través de videoconferencias con plataformas como 
Teams o convocadas por diversas instituciones como Aprendo Más, México X, 
CONAFOR, SEDATU, CNDH, entre otras. “Dicha cifra nos lleva a concluir que cada 
trabajadora o trabajador de la Procuraduría Agraria tomó por lo menos de dos a tres 
cursos. La cifra anterior incluye el curso de inducción que se hizo de forma presencial 
para 124 abogados y visitadores agrarios de nuevo ingreso”, comentó.   
(https://www.gob.mx/pa/articulos/se-fortalece-en-2021-la-capacitacion-y-
profesionalizacion-de-la-procuraduria-agraria?idiom=es) 
 

Racismo aniquila la lengua maya en Yucatán (El Heraldo de México, Redacción, p. 

web). 
Viernes 05 febrero 2021 
En una década, aproximadamente 20 mil personas dejaron de hablar la lengua maya en 
Yucatán, por lo que, de continuar con esta tendencia, podría desaparecer en futuras 
generaciones. El racismo que sufre la población originaria influye de forma contundente 
en que la dejen de usarla.  A sus 30 años, José Ángel Koyok Kú, integrante del colectivo 
de historiadores mayas K´ajlay, está consciente de que hay un peligro de que la lengua 
de sus antepasados desaparezca, pues no se enseña a los niños de las comunidades, 
mucho menos en Mérida. Además, los espacios para hablar maya están reducidos. 
“No hay traductores en lo más básico, por ejemplo, en las instituciones de justicia. 
Cuando los pobladores acuden a los tribunales o a la Procuraduría Agraria, no siempre 
hay funcionarios que los atiendan en su lengua”, señaló. 
Nuestro idioma.   
Muchos otros jóvenes originarios de Halachó, municipio al poniente de Yucatán, se 
encuentra con esa barrera en los centros educativos y laborales. “En las escuelas y 
empresas no hay espacios en los que nosotros nos podamos desenvolver en nuestro 
idioma”, advirtió. 
(https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/5/racismo-aniquila-la-lengua-maya-
en-yucatan-253543.html) 
 

Es inconstitucional que los municipios requieran de una autorización 
judicial para clausurar y suspender obras en ejecución: Suprema Corte 
(Regio MX, Redacción, p. web). 
Jueves 04 febrero 2021 
Ciudad de México.- La Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó una porción 
normativa del artículo 60, fracción VII, de la Ley General de Asentamientos Humanos, 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, con efectos limitados al municipio de 
Guadalupe, Nuevo León. Esta norma exigía a los municipios contar con una resolución 
judicial para suspender y clausurar obras en ejecución. Lo anterior, al retomar el análisis 
de las impugnaciones iniciado en sesión pasada. 
Por otra parte, el Pleno reconoció la validez de los artículos 14, 15 y 16, relativos a la 
naturaleza jurídica y facultades del Consejo Nacional de Ordenamiento Territorial, al 
concluir que es un órgano de carácter consultivo, cuyas atribuciones no interfieren con 
aquellas que corresponden a los municipios y que fue creado por el Congreso de la 
Unión, en ejercicio de las facultades de dirección que tiene en materia de asentamientos 
humanos y desarrollo urbano, en términos de lo dispuesto por el artículo 73, fracción 
XXIX-C de la Constitución General. 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/se-fortalece-en-2021-la-capacitacion-y-profesionalizacion-de-la-procuraduria-agraria?idiom=es
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La Suprema Corte también reconoció la validez de los artículos 31, 32, 33, 34, 35, 36, 
fracción I, 38 y 44, relativos a los programas metropolitanos y de zonas conurbadas, así 
como a los planes y programas municipales de desarrollo urbano, al considerar que no 
existe obligación alguna para que el Congreso de la Unión desarrolle a detalle la forma 
en que deberán elegirse los integrantes de la Comisión de Ordenamiento Metropolitano 
o de Conurbación, pues ello podrá preverse en otros ordenamientos. Además, la Corte 
precisó que los municipios sí tienen una participación real y efectiva en dicha comisión, 
pues tienen la atribución de coordinar la formulación y aprobación de los programas 
metropolitanos, así como su gestión, evaluación y cumplimiento. 
Por lo demás, la Corte reconoció la validez de diversos preceptos relacionados con: 
a)        la creación de mecanismos que coadyuven, asesoren y, en su caso, representen 
los intereses de los habitantes ante cualquier autoridad administrativa o jurisdiccional, 
así como para ampliar las facultades de la Procuraduría Agraria en lo que respecta a 
la defensa de los derechos humanos vinculados con el ordenamiento territorial, al 
considerar que sí existe un sustento constitucional para el efecto y no vulneran la 
autonomía del municipio; 
b)        la obligación de los Congresos locales de atender las recomendaciones que, en 
la simplificación de las autorizaciones, permisos o licencias de las autoridades locales, 
se emitan en términos del artículo 147 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y 
Radiodifusión, ya que no incide en las facultades de los municipios, sino en las de los 
gobiernos de los Estados; 
(http://elregio.com/Noticia/13f3ddd4-3087-44a3-86c2-5a8b5d590df4 
Información también disponible: 
 

- Determina SCJN inconstitucional art. 60, fracción VII de Ley de 
Asentamientos Humanos de NL por limitar función municipal 
(Vorágine, Redacción, p. web). 

Jueves 04 febrero 2021 
Ciudad de México, México.– La Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó una 
porción normativa del artículo 60, fracción VII, de la Ley General de Asentamientos 
Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, con efectos limitados al 
municipio de Guadalupe, Nuevo León. La norma exigía a los municipios contar con una 
resolución judicial para suspender y clausurar obras en ejecución. 
El máximo tribunal siguió hoy con el análisis de las impugnaciones iniciado en sesión 
pasada, y el Pleno reconoció la validez de los artículos 14, 15 y 16, relativos a la 
naturaleza jurídica y facultades del Consejo Nacional de Ordenamiento Territorial, al 
concluir que es un órgano de carácter consultivo, cuyas atribuciones no interfieren con 
aquellas que corresponden a los municipios y que fue creado por el Congreso de la 
Unión, en ejercicio de las facultades de dirección que tiene en materia de asentamientos 
humanos y desarrollo urbano, en términos de lo dispuesto por el artículo 73, fracción 
XXIX-C de la Constitución General. 
La Suprema Corte también reconoció la validez de los artículos 31, 32, 33, 34, 35, 36, 
fracción I, 38 y 44, relativos a los programas metropolitanos y de zonas conurbadas, así 
como a los planes y programas municipales de desarrollo urbano, al considerar que no 
existe obligación alguna para que el Congreso de la Unión desarrolle a detalle la forma 
en que deberán elegirse los integrantes de la Comisión de Ordenamiento Metropolitano 
o de Conurbación, pues ello podrá preverse en otros ordenamientos.  
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Además, la Corte precisó que los municipios sí tienen una participación real y efectiva 
en dicha comisión, pues tienen la atribución de coordinar la formulación y aprobación de 
los programas metropolitanos, así como su gestión, evaluación y cumplimiento. 
Por lo demás, la Corte reconoció la validez de diversos preceptos relacionados con: 
a)        la creación de mecanismos que coadyuven, asesoren y, en su caso, representen 
los intereses de los habitantes ante cualquier autoridad administrativa o jurisdiccional, 
así como para ampliar las facultades de la Procuraduría Agraria en lo que respecta a 
la defensa de los derechos humanos vinculados con el ordenamiento territorial, al 
considerar que sí existe un sustento constitucional para el efecto y no vulneran la 
autonomía del municipio; 
b)        la obligación de los Congresos locales de atender las recomendaciones que, en 
la simplificación de las autorizaciones, permisos o licencias de las autoridades locales, 
se emitan en términos del artículo 147 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y 
Radiodifusión, ya que no incide en las facultades de los municipios, sino en las de los 
gobiernos de los Estados; 
https://www.voragine.com.mx/2021/02/04/determina-scjn-inconstitucional-art-60-
fraccion-vii-de-ley-de-asentamientos-humanos-de-nl-por-limitar-funcion-municipal/) 
 

Fonatur bajo demanda por pagos incompletos del Tren Maya a ejidatarios 
en Champotón (Por Esto Noticias, José Valencia, p. web). 
Jueves 04 febrero 2021 
Por unanimidad, los ejidatarios de la comunidad de Xbacab, en Asamblea convocada 
con carácter de urgente, votaron para proceder contra el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) y la empresa “Barrientos y Asociados”, a través de un juicio ante los 
tribunales que se integra en el expediente 75/2020, dijo el comisario ejidal Juan Arturo 
Dzib Novelo, que ante el infructuoso dialogo con funcionarios y al no cumplir con las 
medidas cautelares, procederán legalmente, por lo que el ejido contratará un despacho 
de abogados. 
Dzib Novelo sentenció que irán ante los magistrados agrarios para exigir el pago justo 
por los avalúos reales de las afectaciones causadas por el trazo de la vía del Tren Maya, 
que de “forma amañada” Barrientos y Asociados no cubrió a los ejidatarios, ni se condujo 
por los lineamentos jurídicos, por lo que se actuará legalmente para que se resarza el 
pago que rebasa varios millones de pesos, del cual pretendían despojar a los ejidatarios 
de Xbacab. 
Fue en la cancha techada de la comunidad en donde los ejidatarios sometieron a 
votación ante el órgano máximo, que es la Asamblea, determinar llevar a juicio a la 
Fonatur, ante el infructuoso diálogo con Alejandro Varela Arellano, director jurídico de 
esta dependencia, quien no se presentó en la sede de la Procuraduría Agraria, en 
Escárcega. 
Advirtió que al realizar una nueva evaluación del trazo ferroviario, se detectó un faltante 
que no se cubrió y que asciende a más de cinco hectáreas, por esta situación se acordó 
ante las autoridades agrarias que el representante jurídico de Fonatur, Alejandro Varela 
Arellano se presentaría en las oficinas de la Procuraduría Agraria de Escárcega, pero al 
dejarlos plantados Fonatur abandonó la mesa de diálogo. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/2/4/fonatur-bajo-demanda-por-pagos-
incompletos-del-tren-maya-ejidatarios-en-champoton-236051.html) 
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Excomisario se niega a abrir la Casa Ejidal en Kinchil, Yucatán (Por Esto 

Noticias, Ramon Reina Fernández, p. web). 
Jueves 04 febrero 2021 
El visitador agrario José Castillo Domínguez constató la mañana de ayer que el 
depuesto comisario José Fausto May Pisté se negó a abrir el local de la Comisaría Ejidal, 
donde se celebraría la primera asamblea para la renovación de la directiva, por 
convocatoria expedida por la Procuraduría Agraria. 
Como May Pisté no entregó las llaves de la Casa Ejidal, ni abrió la terraza del inmueble, 
ubicado en el cruce de las calles 20 por 21 -a pesar de que vive enfrente-, e incluso se 
percató de que sus compañeros se hallaban afuera, el visitador agrario se armó de una 
mesa y una silla, para realizar la primera asamblea de elección afuera del local. 
Según se averiguó, ayer miércoles 3 a las 11 horas, se celebraría la primera 
convocatoria de elección para la nueva directiva ejidal, aún cuando May Pisté no abrió 
el local, lo que demuestra una falta de respeto a los ejidatarios, indicaron Germán 
Borges Sarabia y Jorge Rosado Medina, entre otros. 
Los tres candidatos al cargo de Comisario Ejidal: Higinio Poot May (planilla de color 
azul); Basilio Poot Chac (rojo) y Roque Joaquín Dzib Tzuc (verde) también se quedaron 
afuera junto con sus demás compañeros, en espera que abrieran la Casa Ejidal, pero al 
final permaneció cerrada. 
El visitador agrario, quien levantó el acta para dar fe de la legalidad de la primera 
convocatoria, a pesar de que no se les permitió la entrada, dijo que ésta tiene toda la 
validez conforme a la Ley Agraria en vigor. 
Como los ejidatarios se hallaban en un reducido espacio, por la sombra de la pared del 
inmueble, agentes de la SSP y de la Policía Municipal llegaron al lugar para pedirles que 
guardaran la sana distancia por la pandemia del COVID-19, pero cuando se enteraron 
de la situación, prefirieron retirarse. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/4/excomisario-se-niega-abrir-la-casa-ejidal-
en-kinchil-yucatan-236032.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Ni el Super Bowl salva las exportaciones de aguacate mexicano (El Financiero, 

Héctor Usla, p. web). 
Viernes 05 febrero 2021 
Los ‘totopos con guacamole’ se han convertido en un invitado imprescindible para los 
aficionados estadounidenses del ‘Super Bowl’, sin embargo, la demanda de aguacates 
para este año fue mucho menor en comparación al año previo, ya que miles de 
restaurantes, bares y sitios de esparcimiento continúan aplicando medidas restrictivas 
para evitar la propagación del COVID-19. 
De acuerdo con cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), 
las exportaciones mexicanas de aguacate que tienen como destino el mercado 
estadounidense cayeron 27.5 por ciento anual durante las cuatro semanas previas al 
‘Super Bowl LV’. 
“Generalmente, durante las semanas previas a la realización del evento deportivo, se 
verifica un aumento progresivo en las exportaciones de aguacate entero fresco desde 
México hacia los Estados Unidos”, señaló el SIAP en un reporte. 
 

https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/4/excomisario-se-niega-abrir-la-casa-ejidal-en-kinchil-yucatan-236032.html
https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/4/excomisario-se-niega-abrir-la-casa-ejidal-en-kinchil-yucatan-236032.html
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De manera particular, se observó que durante las cuatro semanas previas al evento se 
exportaron 76 mil 262 toneladas de ‘oro verde’, cifra muy inferior a las 105 mil 240 
toneladas que se enviaron durante el mismo periodo del año anterior. 
Las estadísticas revelan que alrededor del 10 por ciento de las exportaciones anuales 
de aguacate a EU se llevan a cabo durante enero y la primera semana de febrero. 
La Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México 
(APEAM) detalló que durante las semanas previas al juego se realizan alrededor de mil 
360 embarques semanales de aguacate, lo que equivale a la salida de un camión cada 
siete minutos de Michoacán con destino a EU. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-de-aguacate-a-eu-cayeron-
27-5) 
 

Agro mexicano hila 11 años de alzas exportadoras y logra récord (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
Jueves 04 febrero 2021 
Las exportaciones mexicanas de productos agropecuarios sumaron 18,683 millones de 
dólares en 2020, acumulando 11 años de crecimientos interanuales continuos, de 
acuerdo con datos del Banco de México. 
Este fue el único de los grandes rubros que creció en las divisiones para clasificar las 
exportaciones mexicanas el año pasado. 
En particular, el volumen de exportaciones de frutas se incrementó 2.8% interanual en 
2020, no así su valor comercial, el cual decreció en 2.6%, según un informe del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), elaborado con datos de la Secretaría de 
Agricultura. 
Entre los productos frutícolas más exitosos, se registró un incremento en el valor de los 
siguientes: toronja (19.1%), berries (18.4%), piña (12.7%), naranja (11.7%), mango 
(5.6%), papaya (4.3%) y plátano (1.0 por ciento). 
Desde 1992, cuando cambió su sistema ejidal de propiedad comunitaria con 
restricciones sobre la transferencia de tierras, México ha seguido modernizando el 
sistema de propiedad de la tierra. 
Estos esfuerzos han fomentado una mayor inversión agrícola al permitir a los 
propietarios de tierras acceder a nuevas fuentes de capital; transferir tierras a 
productores más eficientes, sujetos a ciertos requisitos, y hacer un uso más eficiente de 
los insumos. 
El aumento de la productividad del sector agrícola también genera oportunidades de 
empleo para muchos trabajadores agrícolas fuera de las principales áreas urbanas. 
En las hortalizas, su volumen exportado aumentó en 1.3% interanual en 2020, al tiempo 
que el valor también se incrementó en 6.4 por ciento. 
Entre las hortalizas que registraron un incremento en su valor se encuentran: pepino 
(17.9%), tomate verde (15.4%), coliflor (14.9%), calabacita (10.6%), tomate rojo (8.6%), 
chiles (1.5%), brócoli (10.1%), cebolla (0.9%) y espárrago (0.6 por ciento). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Agro-mexicano-hila-11-anos-de-alzas-
exportadoras-y-logra-record-20210204-0160.html) 
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Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-de-aguacate-a-eu-cayeron-27-5
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-de-aguacate-a-eu-cayeron-27-5
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Agro-mexicano-hila-11-anos-de-alzas-exportadoras-y-logra-record-20210204-0160.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Agro-mexicano-hila-11-anos-de-alzas-exportadoras-y-logra-record-20210204-0160.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

AMLO: di negativo a Covid, pero aún me 

recupero 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

Tras 11 días de haber dado positivo a Covid-19, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador informó que luego de hacerse una prueba de antígenos, ésta 

había resultado negativa, pero apuntó que deberá esperar unos días más, pues 

se mantiene recuperando su salud. 

Anoche, en un video difundido en sus redes sociales y vestido con un traje 

oscuro, en Palacio Nacional, el Titular del Ejecutivo federal agradeció a aquellos 

que se preocuparon, tanto mexicanos como extranjeros, que oraron y le 

mandaron buenas vibras por su salud. 

“Me da mucho gusto comunicarles que me hicieron la prueba de antígeno hoy 

por la mañana y ya salí negativo. Desde luego todavía tengo que esperar unos 

días más, pero ya estoy bien de salud, me estoy recuperando del Covid”, indicó. 
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“No voy a dejar de agradecer a todos, a todas ustedes, mexicanos y también 

extranjeros, que se preocuparon por mi salud. A los que me desearon que saliera 

adelante, a los que oraron, que me enviaron bendiciones, buenas vibras, a todas, 

a todos, así que un abrazo, muchas gracias de todo corazón y ya vamos hacia 

adelante, porque, como decía Vicente Guerrero: ‘La patria es primero’”, dijo. 

Tras bajar los cerca de 50 escalones de la escalera que conduce de la Galería 

de los Presidentes al Patio de Honor de Palacio Nacional, y teniendo de fondo la 

frase de Vicente Guerrero, “La patria es primero”, el Mandatario comentó: “Ya 

ven, ya estoy mejor”. 

Al mediodía de ayer, el Mandatario fue visto al caminar por el Jardín Botánico de 

Palacio Nacional portando cubrebocas, algo inédito, puesto que sólo había sido 

observado con la mascarilla dentro de aviones comerciales, y estuvo 

acompañado por Alejandro Svarch Pérez, titular de la Coordinación Nacional 

Médica del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), y por Octavio Almada 

Palafox, integrante de la Ayudantía del Ejecutivo. 

Personal de la Policía Militar (PM) que resguardaba en ese momento Palacio 

Nacional, instrumentó un operativo que restringía el paso del personal y 

funcionarios por donde caminaba en esos momentos el Titular del Ejecutivo. 

Cerca del acceso de la calle de Moneda número 1 se encontraba una ambulancia 

militar, que esta habitualmente en esa zona, y al lado de la cual caminó el 

Mandatario federal. 

“Buenos días, señor Presidente”, le gritaron algunos reporteros de la fuente que 

notaron la presencia de López Obrador, quien respondió a lo lejos con un saludo 

de su mano izquierda para continuar con su camino. 

En la videograbación difundida en la noche en sus redes sociales, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador manifestó que, junto a la población, seguirá 

trabajando y luchando por el pueblo; además, aseguró que estaba optimista e 

indicó que no tenía desánimo. 

“Ya ven, ya estoy mejor. Vamos a seguir trabajando, luchando, ayudando al 

pueblo. Repito: estoy optimista, no tengo desánimo, estoy pensando en que 

vamos a sacar adelante a nuestro querido México”. 

El Titular del Ejecutivo federal aseguró que a pesar de la pandemia, la cual ha 

dejado más de 160 mil muertos, ha notado que la población mexicana se está 

humanizando más. 

“Hay más fraternidad, más solidaridad, estamos haciendo a un lado el egoísmo, 

el individualismo, el racismo, el clasismo, la discriminación, el odio, el rencor y 

nos estamos abrazando. La tragedia nos está volviendo más fraternos, más 

generosos, más amorosos”, señaló. 

El presidente López Obrador aseguró que la próxima semana comenzarán a 

llegar vacunas contra el Covid-19 y con ello, a partir de este mes y hasta abril, 

iniciará la vacunación masiva de los adultos mayores en toda la República y 

luego, el resto de la población, para que ya no sigan falleciendo personas. 
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Expresó que ya se tienen los contratos para el biológico gracias al apoyo de 

farmacéuticas y gobiernos extranjeros. 

“La semana próxima empiezan a llegar ya vacunas de buena calidad, dosis 

suficientes para que inicie la campaña nacional de vacunación. Esto nos va a 

proteger, nos va a dar mucha seguridad ante la terrible pandemia, vamos a salir 

adelante”, expresó el Mandatario. 

El presidente López Obrador dijo a los mexicanos que “hay que tener fe, que ya 

no nos vamos a enfermar, y lo más importante: que vamos a salvar vidas, que 

ya no sigan falleciendo personas, seres humanos, gente que se nos adelantó y 

a quienes siempre vamos a recordar”. 

Tras recordar el origen de la frase “La patria es primero”, de Vicente Guerrero, el 

Jefe del Estado mexicano enfatizó que se debe seguir adelante enfrentando las 

dos crisis: la sanitaria, por la pandemia, y la económica; “y vamos a salir bien, yo 

tengo mucha fe”, indicó mientras se sostenía del barandal de la escalera que 

lleva al Patio de Honor. 

En su mensaje, afirmó que la esperanza “es una fuerza muy poderosa” y que en 

el país existen condiciones inmejorables para salir adelante”. 
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Acatarán fallo sobre política energética 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Isabel Gonzalez 

Las sentencias de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) “se cumplen 

y no hay manera de no hacerlo”, aseveró la secretaria de gobernación, Olga 

Sánchez Cordero, al fijar su postura en torno a la derrota judicial que sufrió en 

sus partes sustantivas el acuerdo del gobierno federal en el que se basó la 

política energética de esta administración. 

La funcionaria explicó que lo que votaron los ministros de la Segunda Sala del 

alto tribunal, por una mayoría de cuatro votos, “fue sólo un acuerdo” y por ello 

habrá que esperar a la determinación del Congreso acerca de la iniciativa 

preferente que envió hace unos días el presidente Andrés Manuel López Obrador 

con el propósito de fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) frente 

a las empresas privadas para que el Estado mexicano tenga la rectoría en esa 

materia. 
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Las sentencias de la Corte se acatan y no hay manera de que no, se acatan. Sin 

embargo, éste fue un acuerdo, por eso se quedó en sala, porque la competencia 

era básicamente de la sala, no del pleno, porque era un acuerdo del Ejecutivo; 

ahora viene la reforma legal y en la reforma legal ya es otra situación, porque es 

el Congreso de la Unión quien tiene esta atribución y, desde luego, está en la 

cancha del Congreso la aprobación o no de esta ley”, expresó ayer. 

Sánchez Cordero reiteró que la intención del gobierno del presidente López 

Obrador es que el Estado posea la rectoría en materia de la generación y 

suministro de energía eléctrica, lo cual no se traduce en un monopolio, tal como 

lo aseguran los críticos de la iniciativa recién enviada a los legisladores federales, 

ya que la participación de las empresas privadas está contemplada. 

No es monopolio, es rectoría del Estado a través de CFE, y que esta empresa 

del Estado nos proporcione a los mexicanos la estabilidad, la continuidad y 

confiabilidad en el sistema eléctrico, esta ley está encaminada a esto”, detalló la 

secretaria. 

La Segunda Sala de la Corte declaró, el pasado miércoles, inconstitucionales a 

más de una veintena de disposiciones de la política de confiabilidad en el sistema 

eléctrico nacional, publicada el 15 de mayo de 2020 en el Diario Oficial de la 

Federación. 

 

“Acuerdo pretendía imponer barreras” 

  

Javier Martín Reyes, profesor de la división de estudios jurídicos del Centro de 

Investigación y Docencia Económicas (CIDE), celebró la invalidación de la 

política energética impulsada por el gobierno federal, por parte de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, al señalar que pretendía imponer barreras a la 

competencia económica en el sector. 

En entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, el especialista 

indicó que “hay que celebrar esta determinación de la Segunda Sala, de los 

cuatro ministros que votaron a favor del proyecto del ministro (Luis María) 

Aguilar”. 

Explicó que lo que se tenía era “un acuerdo que buscaba introducir barreras a la 

competencia económica en el sector de la energía eléctrica para favorecer 

desproporcionadamente a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), y para 

afectar de manera particular a todos los generadores de energías limpias y en 

particular las que se generan con el aire y con el sol”, afirmó. 

Detalló que “la controversia constitucional que presentó la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece) y que sirvió de base para este proyecto de 

sentencia del ministro Aguilar, es una impugnación muy robusta que demuestra 

clara y muy contundente cómo la Secretaría de Energía lo que quiso hacer fue 

introducir barreras que no están contempladas en la ley para que fuera más difícil 

que estas energías renovables pudieran competir en el mercado”. 
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Sobre la iniciativa preferente del Presidente para reformar la Ley de la Industria 

Eléctrica y que se prevé sea aprobada por la mayoría de Morena en el Congreso, 

el profesor del CIDE dijo que, de darse el caso, es posible que la Corte la invalide, 

pero aclaró que tendría un largo camino de impugnaciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Fallas en el registro no afectan el plan de 

vacunación: SG 

 

Viernes 05 febrero 2021 / José Antonio Román 

Los contratiempos en la página electrónica para que los adultos mayores 

accedan a la inmunización contra el Covid-19 no afectará el proceso de 

vacunación, además de que no hay relación alguna entre el orden en el cual 

dichas personas se registren en el portal y el momento en que serán inoculadas, 

aseguraron funcionarios federales en reunión con gobernadores estatales. 

Durante el encuentro a distancia entre los mandatarios locales y funcionarios de 

las secretarías de Gobernación, Salud y Turismo, se revisó la coordinación de la 

estrategia nacional de vacunación y se instaló la mesa de coordinación y 

seguimiento para la actividad turística, uno de los sectores más afectados por la 

pandemia. 

En la sesión se reportó que la estrategia nacional de vacunación avanza con la 

adquisición de nuevas vacunas, entre ellas la Sputnik V, de origen ruso, de la 

que se firmó un contrato por 24 millones de dosis, a las que se sumarán entre 

1.6 y 2.7 millones de dosis del fármaco elaborado por AstraZeneca. 
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Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 

informó que el 15 de febrero se reanudarán las entregas de las vacunas de 

Pfizer. Informó que hasta ahora se han aplicado 686 mil dosis de la vacuna a 

personal del sector salud. 

En sus intervenciones, varios mandatarios expresaron su preocupación e 

inconformidad por el retraso de la farmacéutica Pfizer en el envío de la vacunas, 

además de que plantearon la necesidad de que se comience a inmunizar en las 

zonas urbanas, que son las que registran un mayor número de contagios y 

decesos por Covid-19. El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, reclamó 

que hay un retraso en las segundas dosis para el personal de salud, que es 

necesario atender lo más rápido posible. 

Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, afirmó que los contratiempos 

en la página de registro no afectará el proceso de vacunación. Esta sobrecarga 

desde luego no afecta el proceso; sin embargo, es importante que continuemos 

con el registro de manera constante para comenzar la inmunización de este 

grupo que es una prioridad, sostuvo. 

López-Gatell informó que los equipos técnicos de la Secretaría de Salud trabajan 

día y noche para robustecer la capacidad de respuesta que ha dado la población, 

además de que no hay relación entre el momento del registro y la fecha de la 

vacunación. 

En el cierre de la sesión, la titular de Gobernación se refirió a la proliferación de 

información falsa en torno al proceso de vacunación y pidió a los gobernadores 

a mantenerse unidos, dando certidumbre y certeza a la población. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Reforma eléctrica, blindada: Morena 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Horacio Jiménez 

El coordinador de la bancada mayoritaria de Morena y presidente de la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara Baja, Ignacio Mier Velazco, aseguró que la 

reforma preferente del presidente Andrés Manuel López Obrador para modificar 

la Ley de la Industria Eléctrica está blindada contra acciones de 

inconstitucionalidad en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

“Sí [descarto inconstitucionalidades], porque no estamos haciendo una 

contrarreforma constitucional, son modificaciones y reforma a la ley secundaria, 

a la que nació precisamente derivada de esa reforma de 2013; la Ley de la 

Industria Eléctrica sustituye a la derogada Ley del Servicio Público de Energía 

Eléctrica”, aseguró Ignacio Mier. 

En este contexto, dijo que no tiene nada que ver el revés que le dio la Suprema 

Corte a la política energética de López Obrador con esta nueva iniciativa. 

“No [son] vinculantes los lineamientos sobre los cuales se pronunció la Corte con 

relación a la iniciativa que pretende reformar diversos artículos de la Ley de la 

Industria Eléctrica”, dijo. 
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El líder morenista afirmó que el espíritu de la iniciativa preferente del Ejecutivo 

federal para modificar la Ley de la Industria Eléctrica es que no haya ningún 

síntoma que pueda reflejar dumping o subsidios disfrazados; además, procura 

que exista igualdad de competencia entre empresas públicas y privadas. 

Indicó que dicha iniciativa tendrá que discutirse y aprobarse en el pleno a más 

tardar el 2 de marzo. “Nosotros pensamos que hacia la tercera o cuarta semana 

de febrero la estaremos aprobando, discutiendo y sometiendo a consideración 

del pleno”. 

El morenista recordó que cuando se aprobó la reforma constitucional en materia 

energética “lo incorporan en un transitorio para darles un régimen de privilegio; 

actualmente la capacidad instalada es de más de 80 mil MW; [sin embargo], se 

consumen en el país 48 mil MW, entonces hay un superávit”. 

“En la reforma de 2013 definieron en la ley como energías limpias la eólica, 

fotovoltaica, solar, hidroeléctrica y de ciclo combinado, pero en el reglamento lo 

que hicieron fue denominarlas energías limpias y renovables. Entonces, las de 

ciclo combinado y la nucleoeléctrica ya no son renovables, las sacaron en 

perjuicio de los mexicanos y en privilegio de los particulares”, indicó. 

Mier Velazco sostuvo que es falso que se vaya a favorecer a la CFE; “lo que 

vamos a hacer es revisar, que nos determinen, de cara a los mexicanos, cuáles 

son sus costos unitarios en la generación de un kilowatt (KW)”. 

 

Parlamento abierto 

 

Por su parte, el coordinador de los diputados del PRI, René Juárez Cisneros, 

afirmó que la iniciativa preferente del Presidente de la República que busca 

reformar la Ley de la Industria Eléctrica tiene varias inconsistencias, además de 

que genera incertidumbre y afecta a los privados. 

El líder priista subrayó que la iniciativa se tiene que revisar en parlamento abierto 

y hacerle los ajustes correspondientes, ya que en los términos en que está se 

elevarían los costos de generación de electricidad, lo que repercutirá en el 

consumidor final. 

Asimismo, René Juárez dijo que esta modificación constitucional traería consigo 

una carga presupuestal que afectará las finanzas públicas del gobierno federal, 

porque tendría que haber un mayor subsidio que permita mantener las tarifas y, 

además, sería una reforma anticonstitucional e iría en contra de las energías 

limpias, toda vez que daría prioridad a la generación fósil. 

“Desde el punto de vista económico, [la iniciativa] es absurda, porque lo que 

pretende es elevar los costos de generación, lo cual repercute en el consumidor 

final; es decir, vamos a contrapelo de lo que parecería lógico, producir energías 

limpias más baratas, y ahora lo hacemos precisamente al revés”, argumentó. 
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Revés a Sener ‘tira’ iniciativa eléctrica de la 4T 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Jessika Becerra 

El revés que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dio a la Política 

de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico 

Nacional (SEN), que publicó en mayo de 2020 la Secretaría de Energía (Sener), 

invalidaría los cambios que el Gobierno busca hacer mediante la iniciativa 

preferente de reformas a la Ley de la Industria Eléctrica, que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador envió al Congreso, coincidieron juristas del sector 

energético. 

“Lo que queda claro es que no podría replicarse lo que la Corte declaró inválido 

por ser inconstitucional”, indicó Julia González, asociada sénior del despacho 

González Calvillo, durante un foro del Encuentro Internacional de Energía. 

Por su parte, Amanda Valdez, abogada del despacho Dentons López Velarde, 

sostuvo que con el revés a la política de Sener, la Corte reconoció el derecho 

humano del consumidor a estar protegido de abusos, y que ese principio aplica 

a todas las autoridades en el ejercicio de sus facultades. 

“Todas las autoridades deben actuar en consecuencia a ese principio, y eso 

alcanza al Ejecutivo y al Legislativo, porque debe actuar dentro del marco 

constitucional”, declaró la experta. 
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“El hecho de que la iniciativa retome conceptos que la Corte ya determinó que 

son contrarios a la competencia y la libre concurrencia, los cual es reconocido 

como un principio constitucional, es anticipable que en futuras controversias, 

esas posibles reformas a la Ley de la industria eléctrica, acaben siendo bajo esos 

principios y bajo la misma línea de argumentación, declarados no válidos o 

anticonstitucionales”, agregó. 

Entrevistada por separado, Diana Pineda, socia del despacho González Calvillo, 

previó que si la iniciativa se aprueba en sus actuales términos, las acciones de 

control constitucional que presenten los privados para defenderse se basarán en 

las decisiones que tomó la Corte respecto a la política de confiabilidad. 

“Si se aprueba la Ley, un afectado puede interponer un juicio de amparo, por 

ejemplo, los generadores o los productores independientes de energía. También 

se podría promover otra controversia constitucional, o la acción de 

inconstitucionalidad”, agregó. 

En tanto, Susana Cazorla, analista del sector energético, destacó que si se junta 

33 por ciento de la votación en alguna de las cámaras, “los legisladores pueden 

solicitar la inconstitucionalidad de la iniciativa preferente”, lo que frenaría el 

proyecto que pretende dar prioridad al despacho de la energía generada por las 

plantas de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), principalmente de las 

hidroeléctricas. 

 

Top Searches 

 

Agregó que también es válido interponer acciones colectivas cuando los 

afectados están en su derecho a tener un medio ambiente sano, y que es 

necesario crear una asociación que represente los intereses de los 

consumidores. 

La decisión de la Corte, expresó la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex), abre un nuevo capítulo para las energías renovables en 

México y cierra uno para las energías contaminantes e ineficientes. 

“Tras la resolución de la SCJN, se debe cerrar el capítulo de la apuesta por las 

energías contaminantes, ineficientes y de alto costo para iniciar uno nuevo, en el 

que la generación de energías renovables e inagotables, como la solar y eólica, 

permitan contar con un sistema energético sostenible”, expuso en un 

comunicado. 

Miriam Grunstein, socia sénior de Brilliant Energy Consulting, advirtió que en 

paneles internacionales los inversionistas pueden reclamar expropiación 

indirecta, aunque no es tan fácil de acreditarse. 
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“Se necesita un valor probatorio sustantivo para que respalde la expropiación 

indirecta. Que la rentabilidad esperada esté gravemente afectada y con base en 

eso, a que se determine la expropiación indirecta, procede la indemnización”, 

aseguró en una conferencia del Instituto Mexicano para la Competitividad 

(IMCO). 

 

Sigue la constitución 

 

La consultora de riesgo político, Eurasia Group, coincidió que sería 

inconstitucional aprobar la iniciativa sin cambios por la similitud que tiene con la 

política de Sener, sin embargo, advirtió que el gobierno podría cambiar la 

Constitución en la segunda mitad del sexenio. 

“La capacidad del gobierno para deshacer completamente la apertura energética 

se ha debilitado, pero utilizará todas las herramientas a su disposición para 

seguir realizando cambios regulatorios que dificulten la operación de las 

empresas privadas en el sector”, opinó la firma. 
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Iniciativa de reforma eléctrica pone en dilema 

financiero a la CFE 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Octavio Amador 

De prosperar la iniciativa de reforma al sector eléctrico que presentó esta 

semana el Ejecutivo mexicano, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) será 

víctima de sus propias ineficiencias, pues la filial que mayores ganancias le 

genera, la de suministro básico, estaría obligada a comprar electricidad más 

cara, la que producen sus filiales de generación, que además son las únicas que 

le generan pérdidas. 

“Este es el dilema principal de la CFE. El suministrador básico tiene como 

objetivo atender la demanda, especialmente la de los usuarios menos 

privilegiados, buscando los menores precios posibles, (no obstante), el 

generador eléctrico busca los mayores precios posibles que le permitan cubrir 

sus costos para no incurrir en pérdidas y es indiferente a quien le compra”, 

explican Montserrat Ramiro y Jesús Serrano, excomisionados de la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE). 

Las dos facetas conviven al interior de la CFE, pues por un lado es generador y 

busca vender electricidad al mayor precio, pero por otro es suministrador y busca 

comprar energía barata para mantener precios bajos a los usuarios. 
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Un estudio realizado por los excomisionados muestra que, si en el 2019 la filial 

de suministro de la CFE (CFE Suministro Básico) hubiera comprado los 97,169 

gigawatts hora (GWh) adquiridos de productores independientes de energía 

(PIE, 89,527 GWh) y de generadores de subastas de largo plazo (SLP, 7,632 

GWh) a las plantas de las filiales de generación de la CFE –solo hipotéticamente, 

pues las filiales de la CFE no cuentan con la capacidad para producir ese 

volumen de energía–, el costo de esa electricidad habría sido de 138,528 

millones de pesos en lugar de los 85,100 millones que costó; esto es, 63% más. 

Solo en ciclos combinados –que es la tecnología que genera 51% de la 

electricidad producida en el país– el costo de generación promedio de la CFE en 

el 2019 fue de 1,435 pesos por megawatt hora (MWh), esto es 62% más que los 

883 pesos por MWh de los PIE. En el promedio total de la CFE –incluyendo sus 

otras tecnologías– la historia no es muy diferente: 1,426 pesos por MWh versus 

901 pesos por MWh de los PIE. 

Y si se compara con los generadores privados de las SLP, la CFE palidece aún 

más, pues el año pasado el costo promedio de dichas empresas por MWh fue 

de 583 pesos, es decir 60% más barato. 

Durante el 2019, CFE Suministro Básico adquirió de las centrales eléctricas de 

CFE el 55.9% de la energía, de los PIE el 33.6%, de las SLP 2.9% y del Mercado 

Eléctrico Mayorista (MEM) el 7.6 por ciento. 

Cabe indicar que el MEM, fija su precio instantáneo con el costo de la última 

planta en entrar para equilibrar la demanda. Dado que las plantas menos 

eficientes son las de la CFE, estas son las que marginan y por eso el precio del 

MEM es generalmente alto”, explican los excomisionados. 

La iniciativa de reforma a la Ley de la Industria Eléctrica enviada esta semana 

por el presidente López Obrador al Congreso plantea un nuevo orden de 

prelación para la compra de energía por parte del suministrador básico de la 

CFE, dejando atrás el principio rector vigente, también llamado despacho 

económico, que marca que la electricidad más barata se despacha o compra 

primero. 

La propuesta establece así que el suministrador básico debería comprar primero 

la energía de las plantas hidroeléctricas de la CFE, luego la del resto de sus 

plantas (gas, carbón, combustóleo, nuclear); en tercer lugar, la de los 

generadores eólicos y fotovoltaicos privados, y en última instancia la de los ciclos 

combinados de los privados. Lo anterior significa que daría prioridad a la 

electricidad de la CFE aunque sea más cara. 

“Limitar la entrada de centrales eólicas y solares ganadoras de las subastas de 

largo plazo, que son las más baratas, aumentará el costo de generación y, por 

tanto, las tarifas del suministro no solo no bajarán, sino que se incrementarán en 

ausencia de mayores subsidios”, se lee en el documento. 
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Dilema financiero 

 

Los dilemas que enfrenta la CFE ante el hecho de producir y adquirir electricidad 

más cara son palpables al observar sus resultados financieros. En el 2019, de 

los más de 45,000 millones de pesos de ganancias que consiguió su filial de 

suministro básico le produjo más de 32,000 millones, la de transmisión, más de 

18,000 millones, la de distribución más de 13,000 millones mientras que sus seis 

filiales de generación tuvieron de forma consolidada casi 11,000 millones en 

pérdidas. 

Como consecuencia de la reforma constitucional de 2014, la salud financiera de 

CFE y sus subsidiarias mejoró significativamente. La única excepción son las 

subsidiarias de generación porque tienen plantas ineficientes, viejas y mal 

mantenidas”, afirman Ramiro y Serrano. 

En términos financieros, la desintegración vertical de la CFE –que fue un 

mandato de la reforma del 2014– sirvió así, exponen, para mostrar que las 

empresas de generación de CFE son las únicas subsidiarias con pérdidas debido 

a la edad de muchas de sus centrales y los problemas para su mantenimiento. 

“CFE Generación podría explorar ampliar su mercado y operaciones a 

segmentos distintos del suministro básico y usar esquemas distintos al 

presupuestario para financiar su expansión”, concluyen. 

 

Grupo morenista en San Lázaro respalda iniciativa 

 

El grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados apoyó la iniciativa 

enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador para reformar la Ley de 

la Industria Eléctrica, y reiteraron que con esta acción se busca recuperar el 

dominio público del sector. 

La vicepresidenta de la Cámara de Diputados, Dolores Padierna, insistió que el 

mandatario federal busca que la electricidad pública tenga acceso a la red de 

transmisión y se fortalezca a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para que 

el servicio eléctrico sea más barato para las y los mexicanos.   

Indicó que hace algunos meses el representante del ejecutivo Federal advirtió 

que si no se le permitía continuar con el rescate de Pemex y CFE, se iba a ver 

obligado a modificar el marco jurídico de la industria energética del país. 

“Los privados no escucharon esta voz de negociación, esa mano de acuerdo que 

les tendía el Presidente, al contrario, comenzaron a litigar, llegaron demandas 

por kilo a los tribunales administrativos, llegaron muchos amparos a la Suprema 

Corte, la propia Cofece litigó contra el Estado, es decir, judicializaron el proceso 

en lugar de entender que el Presidente buscaba acuerdos dentro del marco 

jurídico”, expuso. 

En tanto, su compañero de bancada, el congresista Marco Antonio Medina 

defendió que esta reforma prioriza la generación de electricidad limpia, no 

intermitente y de menor costo, a cargo del Estado. 
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Sostuvo que estas modificaciones buscan anteponer un bien de interés público 

a los beneficios del sector privado, terminando con la simulación en precios de 

mercado, el dumping, los subsidios a participantes privados y el saqueo del país 

mediante un mercado paralelo en beneficio de las centrales eléctricas privadas. 
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Gobernadores exigen dar a médicos certidumbre 

sobre segunda dosis 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Horacio Jiménez 

Ante los reclamos y preocupación de personal médico que atiende a pacientes 

Covid en los estados del país, distintos integrantes de la Conferencia Nacional 

de Gobernadores (Conago) exigieron al gobierno federal certidumbre en la 

entrega y aplicación de las segundas dosis de vacunas para todos sus 

trabajadores de la salud. 

En una reunión virtual que tuvieron los gobernadores con la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el secretario y subsecretario de Salud, 

Jorge Alcocer y Hugo López-Gatell, respectivamente, la gobernadora de Sonora, 

Claudia Pavlovich; el mandatario de Guerrero, Héctor Astudillo, y el Ejecutivo de 

Yucatán, Mauricio Vila, transmitieron la incertidumbre que tienen médicos, 

enfermeras y personal de salud porque les apliquen la segunda dosis. 
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Esto ocurre porque muchos trabajadores de la salud han reclamado que ya 

pasaron o están a punto de cumplir los 21 días desde que les aplicaron la primera 

dosis de la vacuna y ya necesitan la segunda, por lo que los gobernadores 

cuestionaron qué pasaría, con bases científicas, si se excede este plazo. 

Sobre esto, de acuerdo con comentarios del gobernador de Yucatán, Mauricio 

Vila Dosal, a EL UNIVERSAL, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, 

informó que tienen la autorización de la Organización Mundial de la Salud (OMS) 

de que la segunda dosis se puede aplicar hasta los 42 días después, aunque lo 

recomendable para México es que fuera a los 35 días, pero no perdería eficacia. 

Indicó: 

“Si no mal recuerdo el que hizo ese comentario fue el gobernador de Guerrero 

[Héctor Astudillo], y él comentaba que había mucha inquietud del personal de 

salud, porque la primera vez se les dijo que 21 días después y lo que nos 

comentaron es que, según las indicaciones que se han recibido de la OMS, la 

segunda dosis se podría aplicar hasta 42 días después, aunque aquí en México 

lo ideal sería que fuera a los 35 días y esto son prácticamente dos semanas más, 

y esto lo comentó el doctor [López] Gatell, que se tiene la autorización de la OMS 

para poder aplicar hasta 42 días posteriores la segunda dosis”. 

“Fueron comentarios de algunos gobernadores que estaba el personal médico 

preguntando continuamente sobre la segunda dosis para no perder el efecto de 

la primera y tienen la necesidad de que se haga la segunda dosis, que debe ser 

a los 21 días, y que lo que se pedía era que dieran los comentarios científicos, 

incluyendo qué podía darse, si podía darse más allá de los 21 días y hasta los 

42 días para poder darle tranquilidad al personal al que ya se le aplicó la primera 

dosis y que está esperando la segunda”, explicó a su vez a este diario el 

gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González. 

Mauricio Vila relató que en su entidad “hay muchísima inquietud del personal de 

salud respecto a cuándo va a llegar la segunda dosis, pues los sindicatos han 

estado en amplia comunicación con su administración y también ha habido 

mucha inquietud por la página del registro para la vacunación de los adultos 

mayores, que no está funcionando, y también de la gente, que dice: “¿Por qué 

no está funcionando la página” 

Ante esto, el subsecretario López-Gatell les confirmó que todo el personal de 

salud recibirá la segunda dosis de la vacuna, pues el próximo 15 y 22 de febrero 

llegarán dos embarques y serán aplicadas a todo el personal de salud; sin 

embargo, no reveló cuántas vacunas arribarán en esas fechas a nuestro país. 

“Lo que dijeron es que entre el embarque que llegaba el 15 de febrero y el 

embarque del 22 iba a haber vacunas suficientes para dar la segunda dosis al 

personal de salud Covid. Nunca dijeron cuántas vacunas, sólo dijeron que con 

esos dos embarques iba a ser suficiente para poder cubrirlo”, dijo Vila en 

entrevista. 
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“Garantizó [López-Gatell] que llegan las segundas dosis, o sea, que llegan las 

vacunas de las segundas dosis, lo que no pudo garantizar, porque dice que 

todavía están en revisión, es que lleguen las 700 mil o no sé cuántas iban a 

llegar, para empezar a aplicarle también ya a la gente de edad mayor; lo que sí 

garantizó es la segunda dosis”, reforzó a su vez Carlos Joaquín González. 

 

Certidumbre 

 

En este contexto, Carlos Joaquín dijo que, además de que López-Gatell no pudo 

confirmar el número de vacunas que llegarán en febrero, también hay 

incertidumbre para la llegada de las aproximadamente 700 mil vacunas, que se 

empezarían a aplicar a partir del 1 de marzo a los adultos mayores de 60 años. 

“No quedo tranquilo porque no hay garantías totales ni fechas concretas. 

Estamos hablando de posibilidades de tiempo, van a llegar el 15 [de febrero] las 

segundas dosis, pero no sabemos exactamente cuántas. Posteriormente van a 

estar las de AstraZeneca, pero no tenemos la fecha exacta del inicio de uso de 

AztraZeneca; van a llegar las Sputnik, pero todavía no hay calendarios de llegada 

de Sputnik; entonces, pues evidentemente hoy no hay una garantía en cuanto a 

las fechas”, dijo Joaquín González. 

“Sí, coincido [en que no hay certeza]. Lo que nos dijeron el día de hoy es que 

estos son calendarios tentativos y que dependen al 100% de las llegadas de las 

vacunas, y ya vimos que esto ha tenido retrasos, no sólo en México, sino en 

distintas partes del mundo”, aseguró Mauricio Vila. 

El mandatario de Yucatán pidió cerrar filas y trabajar coordinadamente para que 

el Programa Nacional de Vacunación salga lo mejor posible. “Evidentemente, sí 

existe incertidumbre de la llegada de las vacunas, sabemos también los 

problemas que ha habido a nivel mundial y no es exclusivo de México, y ojalá 

que las vacunas lleguen pronto y que pronto todos podamos tener la certidumbre 

que todos deseamos”, dijo. 

Ambos gobernadores coincidieron en que la ausencia de vacunas ya provocó un 

retraso en el Plan Nacional de Vacunación establecido por el gobierno federal, 

pues al principio se tenía programado que al final del mes de enero se tendría 

vacunado a todo el personal de salud y a partir del 1 de febrero iniciaría la de los 

adultos mayores. 

Sin embargo, la falta de vacunas provocó que las fechas se recorrieran. 
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La anterior fue una administración plagada de 

corrupción: Sheinbaum 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Alejandra Cruz Flores 

El desvío millonario de recursos públicos en la gestión de gobierno anterior en la 

Ciudad de México, documentado por la Fiscalía General de Justicia (FGJ) 

capitalina, demuestra lo que dijimos durante mucho tiempo: fue una 

administración plagada de corrupción, aseveró la mandataria capitalina, Claudia 

Sheinbaum Pardo. 

En videoconferencia, subrayó que muestra de la solidez de las investigaciones 

de la dependencia son las órdenes de aprehensión giradas desde el Poder 

Judicial local a distintos niveles de servidores públicos, bueno, siempre digo 

servidores, de delincuentes que trabajaron en el gobierno de la ciudad. 

Agregó que además del desvío de recursos en las secretarías de Finanzas y de 

Obras y Servicios, así como en el Instituto de Vivienda, que ya han sido dados a 

conocer, aún hay otras indagatorias abiertas por irregularidades en distintas 

dependencias, así como alcaldías. 

La mandataria hizo alusión al informe que la titular de la FGJ, Ernestina Godoy 

Ramos, presentó ante diputados del Congreso de la ciudad de que se ha 

detectado un desvío de mil 588 millones de pesos del erario en el que estarían 

involucrados 35 ex funcionarios de la pasada administración.  
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Destacó que estas investigaciones son consecuencia de las que en su momento 

inició la Secretaría de la Contraloría General que, al detectar la presunta 

comisión de delitos penales, dio vista a la fiscalía capitalina. 

Recordó que se trata de investigaciones relacionadas con el uso indebido de 

recursos vinculados a empresas fantasmas o de la reconstrucción de la ciudad 

por el sismo de 2017; hay varios ex servidores públicos que se encuentran en 

prisión y en otros casos están por cumplirse las órdenes de aprehensión, entre 

ellos ex funcionarios de alto nivel. 

Lo anterior en referencia al ex subsecretario de Administración y Capital Humano 

de la Secretaría de Finanzas, Miguel Ángel Vasquez Reyes, preso desde hace 

casi un año; y los ex secretarios de Desarrollo Urbano y Vivienda y de Obras y 

Servicios, Felipe de Jesús Gutiérrrez Gutiérrez y Édgar Tungüí Rodríguez, 

respectivamente; así como el ex director del Invi, Raymundo Collins Flores, 

cuyos casos están pendientes de ser atendidos. 

Según datos de la FGJ, se tienen abiertas 23 carpetas de investigación, en las 

que están involucrados 35 ex funcionarios, de los cuales 12 están detenidos. 

En la conferencia, Sheinbaum Pardo dio a conocer los avances en la 

construcción de los centros comunitarios del programa Puntos de Innovación, 

Libertad, Arte, Educación y Saberes (Pilares), de los cuales se han concluido 

187 y este año se prevé alcanzar la meta de 300. 
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EU está de regreso, proclama Joe Biden al 

exponer su política exterior 

 

Viernes 05 febrero 2021 / David Brooks 

Nueva York., “America está de regreso” proclamó el presidente Joe Biden al 

ofrecer la visión de la política exterior de su gobierno, rompiendo así con la 

postura aislacionista de su antecesor, mientras en el Senado se reintrodujo –con 

el apoyo del mandatario– el proyecto de ley para legalizar a los migrantes 

indocumentados que llegaron siendo menores de edad; y, con su sombra aún 

sobre Washington, Donald Trump rechazó la petición para presentarse 

personalmente a su juicio político la próxima semana. 

Biden acudió al Departamento de Estado para ofrecer su primer discurso sobre 

relaciones internacionales como presidente, afirmando que Estados Unidos 

“reparará nuestras alianzas y se integrará al mundo una vez más…” y que la 

diplomacia está de regreso al centro de nuestra política exterior. 

El reto central, señaló, es enfrentar este nuevo momento del avance de 

autoritarismo, incluyendo las crecientes ambiciones de China para ser rival de 

Estados Unidos y la determinación de Rusia para dañar e irrumpir en nuestra 

democracia. 
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En su mensaje al mundo desde la sede diplomática, subrayó que el liderazgo 

estadunidense tiene que reafirmar el multilateralismo para abordar los retos 

urgentes de la pandemia, crisis climática y proliferación nuclear, porque no lo 

podemos hacer solos. 

Sin mencionar por su nombre a su antecesor, reconoció la crisis política interna 

estadunidense al indicar que los valores democráticos estadunidenses han 

estado bajo intensa presión en años recientes, empujados hasta el precipicio en 

las últimas semanas, pero confió en que el pueblo estadunidense saldrá 

fortalecido y con mayor determinación para unir al mundo en la lucha por la 

defensa de la democracia, porque hemos luchado por ella nosotros mismos. 

Anunció que estará convocando a una Cumbre de la Democracia próximamente 

para instar a las naciones del mundo a defender la democracia globalmente. 

Biden dijo que en las primeras dos semanas de su gobierno ha conversado con 

los líderes aliados más cercanos, entre los cuales mencionó a Mexico, para 

empezar a reformar los hábitos de cooperación y reconstruir el músculo de las 

alianzas democráticas que se han atrofiado a lo largo de los últimos años de 

negligencia y, yo argumentaría, abuso. 

Resaltó que la diplomacia es el instrumento principal para abordar retos y 

conflictos con adversarios y competidores, y usó el ejemplo de Rusia, país con 

el que esta semana se llegó a un acuerdo para extender el tratado sobre armas 

nucleares, y al mismo tiempo advirtió al presidente Vladimir Putin que 

Washington ya no tolerará acciones agresivas, incluida la interferencia en 

elecciones y el envenenamiento y encarcelamiento de opositores como en el 

caso de Alexei Navalny. 

A la vez, declaró que se abordaran de manera parecida los desafíos que 

representa China, al que calificó de nuestro competidor más serio en el mundo. 

Para recuperar nuestra posición de liderazgo, se requiere el trabajo cooperativo 

con aliados y la renovación de compromisos con entidades multilaterales. En 

este contexto recordó que en su primer día ordenó el retorno de su país al 

Acuerdo de París sobre clima, y que está convocando a una cumbre sobre la 

crisis del cambio climático el próximo Día de la Tierra. También señaló que su 

gobierno reingresó a la Organización Mundial de Salud. 

Anunció que ayer ordenó una serie de medidas para guiar el nuevo giro de la 

política exterior, incluida una orden ejecutiva para restaurar el programa de 

admisión de refugiados al elevar el límite anual a 125 mil, del nivel históricamente 

más bajo de 15 mil que dejó Donald Trump. 

Otra es una iniciativa diplomática para poner fin a la guerra en Yemen impulsada 

por Arabia Saudita, ordenando el fin de toda asistencia estadunidense, incluida 

la venta de armas hasta ahora aprobada por Trump. 

También ordenó una evaluación global de la presencia militar estadunidense, y 

con ello congeló por ahora el retiro de tropas de Alemania ordenado por su 

antecesor. 
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Biden anunció que el tema de los derechos y asuntos de la comunidad LGBT 

será integrado a los esfuerzos diplomáticos de Estados Unidos. 

El presidente, en otro mensaje para contrastarse con su antecesor, enfatizó la 

defensa tanto en casa como en el exterior de la libertad de los medios: creemos 

que una prensa libre no es un adversario; más bien, es esencial para la salud de 

una democracia. 

 

Migración 

 

Poco antes de que Biden ofreciera su visión de la diplomacia, en el Senado el 

demócrata Dick Durbin introdujo –por tercer vez en los últimos 20 años– el 

proyecto de la ley dream para legalizar a cientos de miles de jóvenes migrantes 

que llegaron al país con sus familias indocumentadas conocidos como dreamers, 

no pocos escapando de las consecuencias de políticas económicas y bélicas 

estadunidenses en sus países de origen en el pasado. 

Aunque organizaciones de defensa de inmigrantes aplaudieron la introducción 

del proyecto legislativo y Durbin afirmó con nuevo optimismo que este es el año, 

este es el momento para finalmente promulgarlo en ley, algunos dreamers como 

Érika Andiola, de RAICES, recordaron que han sido testigos, y víctimas de las 

consecuencias, del fracaso del Congreso de aprobarlo por falta de voluntad de 

algunos demócratas durante la anterior presidencia de ese partido. 

Por otro lado, en el mismo Capitolio, la diputada ultraconservadora pro-Trump, 

Marjorie Taylor Greene, cuyos comentarios racistas y antisemitas, sus anteriores 

amenazas de violencia armada contra legisladoras liberales y su promoción de 

teorías de conspiración provocaron controversia (pero quien mantiene el apoyo 

de gran parte de su bancada) fue expulsada de sus asignaciones a dos comités 

por voto de la mayoría demócrata en la cámara baja. 

 

El magnate presente 

 

La sombra del ex presidente sigue presente en Washington, sobre todo al 

aproximarse su juicio político la semana entrante. 

Ayer, los diputados que actuarán como fiscales en ese juicio extendieron una 

invitación al ex presidente a presentarse y bajo juramento a ofrecer su defensa 

ante el cargo de incitación a la insurrección contra el gobierno. No sorprendió a 

nadie que Trump, por conducto de sus abogados defensores, rechazó la 

invitación afirmando que no se presentaría a un proceso inconstitucional, y 

calificaron esta solicitud, correctamente, de truco de relaciones públicas. 
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Y hablando de trucos y actores, Trump se retiró del Gremio de Actores de 

Película (Screen Actors Guild) al enterarse de que contemplaba expulsarlo de 

sus filas por su papel en el asalto al Capitolio y con ello, según acusó la secretaria 

general Gabrielle Carteris, atacando los valores que mantiene este sindicato: la 

democracia, la verdad, el respeto por estadunidenses de todas razas y 

creencias, y la santidad de la prensa libre, reportó Politico. 

Ustedes no han hecho nada por mí, mas que recaudar mis cuotas sindicales y 

promover políticas e ideas peligrosas y antiestadunidenses, declaró Trump, 

recordando sus grandes aportaciones al mundo de los espectáculos incluyendo 

breves apariciones en algunas películas y, por supuesto, su reality show El 

Aprendiz, en su furiosa carta de renuncia que envío a Carteris. 

Después de recibir la carta, el gremio respondió de inmediato sólo con dos 

palabras: “thank you”. 
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Reforzará Procuraduría tareas de procuración de 

justicia y organización agraria al interior de los 

núcleos agrarios 

 

El titular de la Institución, Luis Hernández Palacios, celebra reunión virtual con 

representantes estatales. Oficializa nombramientos en el área central y estructura 

territorial 

Jueves 04 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

Extremando precauciones, con plena observancia de las medidas sanitarias, 

privilegiando la salud individual y comunitaria del personal y sujetos de derecho, 

la Procuraduría Agraria intensificará sus tareas fundamentales en territorio 

promoviendo acciones concretas en materia de procuración de justicia y de 

organización agraria al interior de los núcleos agrarios. 

Así lo dio a conocer el Titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, 

en la sesión virtual que se llevó a cabo desde oficinas centrales en la capital del 

país con los representantes estatales y mandos directivos de la Procuraduría 

Agraria, en la que señaló las principales directrices de trabajo y actividades a 

desarrollar en la estructura territorial. 
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En este sentido, comunicó que en el trabajo a distancia que de manera obligada 

rige para cada entidad federativa conforme al semáforo epidemiológico, el 

personal de la Procuraduría Agraria desahogará, además de las tareas regulares 

de atención a los núcleos agrarios, otras acciones de colaboración con distintas 

dependencias para salvaguardar los derechos y patrimonio, además de la salud 

de las familias del medio rural al interior de los ejidos y comunidades en territorio. 

Destacó que en el presente ejercicio la Institución dará impulso, con una nueva 

dimensión, a las tareas de procuración de justicia, en materia de representación 

a los sujetos agrarios, que implicará en su caso la celebración de convenios de 

colaboración con los magistrados de los Tribunales Unitarios Agrarios. 

Asimismo, los abogados y visitadores agrarios de la Procuraduría promoverán, 

dentro de los programas de organización agraria, la actualización de padrones 

de ejidatarios y comuneros, así como de reglamentos internos, y en la renovación 

de los órganos de representación, con la colaboración importante que mantiene 

con su entidad hermana, el Registro Agrario Nacional. 

Asimismo, mantendrá líneas de colaboración con la Subsecretaría de prevención 

de la Secretaría de Salud, en su tarea para la detección oportuna y temprana de 

Covid-19 en los núcleos agrarios; con IMSS-Bienestar para la integración de los 

comités de salud, así como en el grupo Intersectorial de Salud, Alimentación, 

Medio Ambiente y Competitividad (GISAMAC), donde participa dentro del 

consejo directivo. 

En el marco de este encuentro, el titular de la Procuraduría Agraria oficializó los 

nombramientos, ya ratificados por la Consejería Jurídica de la Presidencia de la 

República, del Subprocurador General, Alejandro Chaves Ortiz, así como del 

Director General Jurídico y de Representación Agraria, Luis Jiménez Guzmán; 

en tanto que la Dirección General de Conciliación y Servicios Periciales estará a 

cargo de Enrique García López, y en la Visitaduría Especial fue designado Alexis 

Ballinas, con los que, dijo, se consolida el trabajo de dirección y coordinación de 

la Institución. 

Asimismo, dio a conocer a los nuevos representantes de la Procuraduría Agraria 

en los estados de Baja California, Coahuila, Nayarit y Quintana Roo, cuyos 

encargos recayeron, a partir de esta fecha, en Ricardo Cárdenas Gutiérrez; 

Gonzalo Estrada Cervantes; Raúl Nova Acosta, y Claudio Mendoza Piedra, 

respectivamente. 
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Disponible para dependencias y público en 

general Estudio Previo Justificativo que pretende 

declarar ANP la Sierra de San Miguelito 

 

La Semarnat público el 28 de enero pasado en el Diario Oficial de la Federación el 

aviso correspondiente, estudio que estuvo a su cargo de la Conanp 

Jueves 04 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

Dependencias federales, gobierno y municipios del estado de San Luis Potosí; 

organizaciones de los sectores público, social y privado, pueblos indígenas, 

universidades, centros de investigación, instituciones y público en general, 

disponen hasta fin de mes del año en curso para remitir opinión sobre el estudio 

previo justificativo por el que se pretende declarar como Área Natural Protegida 

(ANP), con el carácter de Área de Protección de Flora y Fauna, la región 

conocida como Sierra de San Miguelito. 

Así se establece en el aviso publicado en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF), el 28 de enero pasado, por la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat), estudio que conforme a los acuerdos establecidos entre 

las instancias y entidades de los tres órdenes de gobierno, tuvo a su cargo la 

Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp). 

Dicha emisión responde, asimismo, a los compromisos asumidos por los titulares 

de dependencias de los sectores Ambiental y Agrario, el gobierno del estado de 

San Luis Potosí y los ayuntamientos señalados, a lo largo de la presente 

Administración federal, en torno a consolidar este año la declaratoria oficial como 

Área Natural Protegida (ANP) de la Sierra de San Miguelito. 
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En este contexto se inscribe la reunión de trabajo virtual celebrada el 14 de enero 

último por la secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 

Albores González; el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; el 

titular de la (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como el gobernador Juan Manuel 

Carreras López, y los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de 

Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona, Rafael 

Pérez Rojas, respectivamente. 

Dicha emisión, se señala, tiene por objeto “justificar la expedición del Decreto 

por el que se pretende declarar como área natural protegida con el carácter de 

Área de Protección de Flora y Fauna, la región conocida como Sierra de San 

Miguelito, con una superficie total de 109,638-95-14.39 hectáreas, ubicada en 

los municipios referidos, en cuyas circunscripciones territoriales se localiza el 

Área de que se trata. 

En el aviso publicado en el DOF se hace del conocimiento que el estudio de 

referencia está disponible para consulta en la representación estatal de la 

Semarnat en San Luis Potosí; en la oficina regional de la Conanp en Saltillo, 

Coahuila, así como en su página electrónica: 

https://www.conanp.gob.mx/acciones/consulta/ con los horarios establecidos 

para tal efecto, y siguiendo los debidos protocolos sanitarios de protección ante 

el Covid-19. 

A este respecto, la Semarnat precisa que las opiniones pueden ser remitidas al 

correo electrónico consultasanmiguelito@conanp.gob.mx, “a fin de privilegiar 

que las comunicaciones con los particulares se realicen utilizando medios 

electrónicos, para evitar al máximo la concentración física, tránsito o 

desplazamiento de personas, a efecto de resguardar la salud de los servidores 

públicos y de la ciudadanía”. 
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Se fortalece en 2021 la capacitación y 

profesionalización de la Procuraduría Agraria 

 

La presentación de 432 talleres nos lleva a concluir que cada trabajadora o trabajador 

de la Procuraduría Agraria tomó de 2 a tres cursos. Además, se preparararon a 124 

abogados y visitadores agrarios de nuevo ingreso: Ada García Cortés 

Miércoles 03 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

A pesar de la pandemia derivada por Covid 19, la Procuraduría Agraria (PA), a 

través de la Dirección de Capacitación, profesionalizó a su personal de oficinas 

centrales y de campo mediante talleres virtuales y, salvo excepciones, con 

cursos presenciales. 

La Directora de Capacitación de la PA, Ada García Cortés, informó que en el 

último bimestre de 2020, se llevaron a cabo talleres presenciales como el 

“Programa de divulgación de los derechos agrarios para la población de los 

ejidos, ubicados en la ruta del Tren Maya”.  
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Además, detalló, se presentaron 432 talleres con la participación de 6 mil 834 

ejidatarios. Dichos talleres tuvieron 3 ejes temáticos: derechos agrarios 

individuales, derechos agrarios colectivos e instrumentos legales para la defensa 

del territorio; añadió que estos datos no incluyen la capacitación que hacen las 

representaciones con sus programaciones estatales.   

En cuanto al personal de la Procuraduría, la funcionaria dio a conocer que en los 

cursos participaron 6 mil 748 personas, a través de videoconferencias con 

plataformas como Teams o convocadas por diversas instituciones como Aprendo 

Más, México X, CONAFOR, SEDATU, CNDH, entre otras.  

“Dicha cifra nos lleva a concluir que cada trabajadora o trabajador de la 

Procuraduría Agraria tomó por lo menos de dos a tres cursos. La cifra anterior 

incluye el curso de inducción que se hizo de forma presencial para 124 abogados 

y visitadores agrarios de nuevo ingreso”, comentó.   

García Cortés mencionó que se impartieron a todo el personal los siguientes 

cursos: 

Temas técnicos: Dirigidos principalmente a abogados, visitadores agrarios, 

subrepresentantes, con temas como sucesiones agrarias en ejidos con 

intervención notarial, juicio de amparo; supervisión virtual trimestral de expedites 

concluidos en el CIIA; el fortalecimiento del asambleísmo para la renovación de 

los órganos de representación y vigilancia. 

Temas administrativos:  Se abordaron temas como tienda digital; procedimiento 

para la contratación de bienes y servicios; registro, control y análisis del 

presupuesto; entre otros.  

 

Temas Transversales/Desarrollo organizacional: convocatoria abierta para 

todo el personal. 

 

Las relaciones laborales desde una perspectiva de género; la ética en el servidor 

público; el servidor público en la Procuraduría Agraria; comunicación asertiva; 

herramientas básicas de Microsoft Office 2010. Word, Excel, PowerPoint; 

ortografía esencial, entre otros.  

 

Perspectiva 2021 

 

En cuanto a la capacitación de las y los sujetos agrarios, la maestra Ada García 

indicó que se continuará trabajando con los talleres de divulgación de los 

derechos agrarios, fortalecidos con contenidos sobre ordenamientos territoriales 

comunitarios, particularmente en los estados donde atraviesa el Proyecto de 

desarrollo Tren Maya: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
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Aseguró que para el personal de la PA -principalmente a las categorías de 

abogados y visitadores agrarios-, se fortalecerán contenidos que los actualicen 

en sus conocimientos, con el fin de que estos temas lleguen hasta la población 

del ejido. 

Por ejemplo: derechos humanos de las y los sujetos agrarios; aplicación de los 

principios del juicio agrario como la inmediatez, inmediación, la celeridad, la 

itinerancia; la importancia de la conciliación en los juicios agrarios, la 

coadyuvancia y los tribunales agrarios para la impartición de justicia pronta y 

expedita; pueblos indígenas y afromexicanos, defensa de su derecho al territorio 

y libre determinación.  

Asimismo, el juicio de sucesión en el ejido y la comunidad; actualización de 

padrones ejidales y comunales; elaboración y actualización de los reglamentos 

internos o estatutos comunales; renovación de los órganos de representación y 

vigilancia de los núcleos agrarios y la equidad de género; organización 

económica de los sujetos agrarios, proyectos económicos y figuras asociativas; 

protección de los derechos y sistemas normativos en pueblos y comunidades 

indígenas y afromexicanos. 

Para el resto del personal, se fortalecerán algunos temas administrativos que 

tienen impacto en el quehacer de la Procuraduría; así como los temas 

transversales, como la Ética, la perspectiva de género; la comunicación; que 

propician un adecuado clima y desarrollo organizacional, puntualizó la maestra 

Ada García Cortés. 
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Racismo aniquila la lengua maya en Yucatán 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Redación 

En una década, aproximadamente 20 mil personas dejaron de hablar la lengua 

maya en Yucatán, por lo que, de continuar con esta tendencia, podría 

desaparecer en futuras generaciones. El racismo que sufre la población 

originaria influye de forma contundente en que la dejen de usarla. 

A sus 30 años, José Ángel Koyok Kú, integrante del colectivo de historiadores 

mayas K´ajlay, está consciente de que hay un peligro de que la lengua de sus 

antepasados desaparezca, pues no se enseña a los niños de las comunidades, 

mucho menos en Mérida. Además, los espacios para hablar maya están 

reducidos. 

“No hay traductores en lo más básico, por ejemplo, en las instituciones de 

justicia. Cuando los pobladores acuden a los tribunales o a la procuraduría 

agraria, no siempre hay funcionarios que los atiendan en su lengua”, señaló. 

 

Nuestro idioma 

 

Muchos otros jóvenes originarios de Halachó, municipio al poniente de Yucatán, 

se encuentra con esa barrera en los centros educativos y laborales. “En las 

escuelas y empresas no hay espacios en los que nosotros nos podamos 

desenvolver en nuestro idioma”, advirtió. 
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Koyok Kú recalcó que este problema es claramente un asunto de política 

lingüística, en el que la discriminación y el racismo son determinantes. “Siguen 

vigentes esas ideas de que la lengua maya es inferior”, sostuvo. 

En ese mismo sentido, el profesor del Centro de Investigaciones y Estudios 

Superiores en Antropología Social (Ciesas Peninsular), Jesús Lizama Quijano, 

consideró que es evidente que la lengua maya va a estar en peligro y que el 

racismo influye decididamente, sobre todo en el ámbito urbano y en los 

municipios, donde los pobladores indígenas son minoría.  

Koyok Kú precisó que actualmente hay esfuerzos de jóvenes y colectivos, pero 

no han hallado respuestas. Sostuvo, hace falta que se trabaje en programas de 

enseñanza que formen hablantes avanzados de maya.  
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Es inconstitucional que los municipios requieran 

de una autorización judicial para clausurar y 

suspender obras en ejecución: Suprema Corte 

 

Jueves 04 febrero 2021 / Redacción 

Ciudad de México. - La Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó una 

porción normativa del artículo 60, fracción VII, de la Ley General de 

Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, con 

efectos limitados al municipio de Guadalupe, Nuevo León. Esta norma exigía a 

los municipios contar con una resolución judicial para suspender y clausurar 

obras en ejecución. Lo anterior, al retomar el análisis de las impugnaciones 

iniciado en sesión pasada. 

Por otra parte, el Pleno reconoció la validez de los artículos 14, 15 y 16, relativos 

a la naturaleza jurídica y facultades del Consejo Nacional de Ordenamiento 

Territorial, al concluir que es un órgano de carácter consultivo, cuyas atribuciones 

no interfieren con aquellas que corresponden a los municipios y que fue creado 

por el Congreso de la Unión, en ejercicio de las facultades de dirección que tiene  
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en materia de asentamientos humanos y desarrollo urbano, en términos de lo 

dispuesto por el artículo 73, fracción XXIX-C de la Constitución General. 

La Suprema Corte también reconoció la validez de los artículos 31, 32, 33, 34, 

35, 36, fracción I, 38 y 44, relativos a los programas metropolitanos y de zonas 

conurbadas, así como a los planes y programas municipales de desarrollo 

urbano, al considerar que no existe obligación alguna para que el Congreso de 

la Unión desarrolle a detalle la forma en que deberán elegirse los integrantes de 

la Comisión de Ordenamiento Metropolitano o de Conurbación, pues ello podrá 

preverse en otros ordenamientos. Además, la Corte precisó que los municipios 

sí tienen una participación real y efectiva en dicha comisión, pues tienen la 

atribución de coordinar la formulación y aprobación de los programas 

metropolitanos, así como su gestión, evaluación y cumplimiento. 

 

Por lo demás, la Corte reconoció la validez de diversos preceptos 

relacionados con: 

 

a)        la creación de mecanismos que coadyuven, asesoren y, en su caso, 

representen los intereses de los habitantes ante cualquier autoridad 

administrativa o jurisdiccional, así como para ampliar las facultades de la 

Procuraduría Agraria en lo que respecta a la defensa de los derechos humanos 

vinculados con el ordenamiento territorial, al considerar que sí existe un sustento 

constitucional para el efecto y no vulneran la autonomía del municipio; 

b)        la obligación de los Congresos locales de atender las recomendaciones 

que, en la simplificación de las autorizaciones, permisos o licencias de las 

autoridades locales, se emitan en términos del artículo 147 de la Ley Federal de 

Telecomunicaciones y Radiodifusión, ya que no incide en las facultades de los 

municipios, sino en las de los gobiernos de los Estados; 

c)         las restricciones para el cambio de destino de espacios públicos 

originalmente destinados a la recreación, deporte y zonas verdes, al considerar 

que los municipios sí pueden modificar dicho uso, siempre y cuando lo justifiquen 

y destinen un nuevo espacio para esos efectos; y 

d)        la previsión relativa a compensar a los propietarios por acciones urbanas, 

como son la protección de zonas de salvaguarda, derechos de vía y protección 

de polígonos de amortiguamiento industrial, las cuales no vulneran la libre 

administración municipal. 

 

Finalmente, la Suprema Corte reconoció la validez de los artículos 104, 105, 106 

y 108 de la Ley. 

La controversia constitucional 19/2017, fue promovida por el Municipio de 

Guadalupe, Estado de Nuevo León, demandando la invalidez de la Ley General 

de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, 

publicada en el Diario Oficial de la Federación el 28 de noviembre de 2016. 
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Determina SCJN inconstitucional art. 60, fracción 

VII de Ley de Asentamientos Humanos de NL por 

limitar función municipal 

 

Jueves 04 febrero 2021 / Redacción 

Ciudad de México, México. – La Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó 

una porción normativa del artículo 60, fracción VII, de la Ley General de 

Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, con 

efectos limitados al municipio de Guadalupe, Nuevo León. La norma exigía a los 

municipios contar con una resolución judicial para suspender y clausurar obras 

en ejecución. 

El máximo tribunal siguió hoy con el análisis de las impugnaciones iniciado en 

sesión pasada, y el Pleno reconoció la validez de los artículos 14, 15 y 16, 

relativos a la naturaleza jurídica y facultades del Consejo Nacional de  
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Ordenamiento Territorial, al concluir que es un órgano de carácter consultivo, 

cuyas atribuciones no interfieren con aquellas que corresponden a los municipios 

y que fue creado por el Congreso de la Unión, en ejercicio de las facultades de 

dirección que tiene en materia de asentamientos humanos y desarrollo urbano, 

en términos de lo dispuesto por el artículo 73, fracción XXIX-C de la Constitución 

General. 

La Suprema Corte también reconoció la validez de los artículos 31, 32, 33, 34, 

35, 36, fracción I, 38 y 44, relativos a los programas metropolitanos y de zonas 

conurbadas, así como a los planes y programas municipales de desarrollo 

urbano, al considerar que no existe obligación alguna para que el Congreso de 

la Unión desarrolle a detalle la forma en que deberán elegirse los integrantes de 

la Comisión de Ordenamiento Metropolitano o de Conurbación, pues ello podrá 

preverse en otros ordenamientos. Además, la Corte precisó que los municipios 

sí tienen una participación real y efectiva en dicha comisión, pues tienen la 

atribución de coordinar la formulación y aprobación de los programas 

metropolitanos, así como su gestión, evaluación y cumplimiento. 

 

Por lo demás, la Corte reconoció la validez de diversos preceptos 

relacionados con: 

 

a)        la creación de mecanismos que coadyuven, asesoren y, en su caso, 

representen los intereses de los habitantes ante cualquier autoridad 

administrativa o jurisdiccional, así como para ampliar las facultades de la 

Procuraduría Agraria en lo que respecta a la defensa de los derechos humanos 

vinculados con el ordenamiento territorial, al considerar que sí existe un sustento 

constitucional para el efecto y no vulneran la autonomía del municipio; 

b)        la obligación de los Congresos locales de atender las recomendaciones 

que, en la simplificación de las autorizaciones, permisos o licencias de las 

autoridades locales, se emitan en términos del artículo 147 de la Ley Federal de 

Telecomunicaciones y Radiodifusión, ya que no incide en las facultades de los 

municipios, sino en las de los gobiernos de los Estados; 

c)         las restricciones para el cambio de destino de espacios públicos 

originalmente destinados a la recreación, deporte y zonas verdes, al considerar 

que los municipios sí pueden modificar dicho uso, siempre y cuando lo justifiquen 

y destinen un nuevo espacio para esos efectos; y 

d)        la previsión relativa a compensar a los propietarios por acciones urbanas, 

como son la protección de zonas de salvaguarda, derechos de vía y protección 

de polígonos de amortiguamiento industrial, las cuales no vulneran la libre 

administración municipal. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Finalmente, la Suprema Corte reconoció la validez de los artículos 104, 105, 106 

y 108 de la Ley. 

La controversia constitucional 19/2017, fue promovida por el Municipio de 

Guadalupe, Estado de Nuevo León, demandando la invalidez de la Ley General 

de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, 

publicada en el Diario Oficial de la Federación el 28 de noviembre de 2016. 
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Fonatur bajo demanda por pagos incompletos 

del Tren Maya a ejidatarios en Champotón 

 

Jueves 04 febrero 2021 / José Valencia 

Por unanimidad, los ejidatarios de la comunidad de Xbacab, en Asamblea 

convocada con carácter de urgente, votaron para proceder contra el Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la empresa “Barrientos y 

Asociados”, a través de un juicio ante los tribunales que se integra en el 

expediente 75/2020, dijo el comisario ejidal Juan Arturo Dzib Novelo, que ante el 

infructuoso dialogo con funcionarios y al no cumplir con las medidas cautelares, 

procederán legalmente, por lo que el ejido contratará un despacho de abogados. 

Dzib Novelo sentenció que irán ante los magistrados agrarios para exigir el pago 

justo por los avalúos reales de las afectaciones causadas por el trazo de la vía 

del Tren Maya, que de “forma amañada” Barrientos y Asociados no cubrió a los 

ejidatarios, ni se condujo por los lineamentos jurídicos, por lo que se actuará  
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legalmente para que se resarza el pago que rebasa varios millones de pesos, 

del cual pretendían despojar a los ejidatarios de Xbacab. 

Fue en la cancha techada de la comunidad en donde los ejidatarios sometieron 

a votación ante el órgano máximo, que es la Asamblea, determinar llevar a juicio 

a la Fonatur, ante el infructuoso diálogo con Alejandro Varela Arellano, director 

jurídico de esta dependencia, quien no se presentó en la sede de la Procuraduría 

Agraria, en Escárcega. 

Advirtió que al realizar una nueva evaluación del trazo ferroviario, se detectó un 

faltante que no se cubrió y que asciende a más de cinco hectáreas, por esta 

situación se acordó ante las autoridades agrarias que el representante jurídico 

de Fonatur, Alejandro Varela Arellano se presentaría en las oficinas de la 

Procuraduría Agraria de Escárcega, pero al dejarlos plantados Fonatur 

abandonó la mesa de diálogo. 

Antes de finalizar, la autoridad ejidal puntualizó que no están en contra del 

proyecto del Tren Maya, y en cambio exigen el pago justo al ejido, al ser algo 

histórico por tratarse de una expropiación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Excomisario se niega a abrir la Casa Ejidal en 

Kinchil, Yucatán 

 

Jueves 04 febrero 2021 / Ramón Reyna Fernández Yucatán 

El visitador agrario José Castillo Domínguez constató la mañana de ayer que el 

depuesto comisario José Fausto May Pisté se negó a abrir el local de la 

Comisaría Ejidal, donde se celebraría la primera asamblea para la renovación de 

la directiva, por convocatoria expedida por la Procuraduría Agraria. 

Como May Pisté no entregó las llaves de la Casa Ejidal, ni abrió la terraza del 

inmueble, ubicado en el cruce de las calles 20 por 21 -a pesar de que vive 

enfrente-, e incluso se percató de que sus compañeros se hallaban afuera, el 

visitador agrario se armó de una mesa y una silla, para realizar la primera 

asamblea de elección afuera del local. 

Según se averiguó, ayer miércoles 3 a las 11 horas, se celebraría la primera 

convocatoria de elección para la nueva directiva ejidal, aún cuando May Pisté no 

abrió el local, lo que demuestra una falta de respeto a los ejidatarios, indicaron 

Germán Borges Sarabia y Jorge Rosado Medina, entre otros. 

Los tres candidatos al cargo de Comisario Ejidal: Higinio Poot May (planilla de 

color azul); Basilio Poot Chac (rojo) y Roque Joaquín Dzib Tzuc (verde) también 

se quedaron afuera junto con sus demás compañeros, en espera que abrieran 

la Casa Ejidal, pero al final permaneció cerrada. 
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El visitador agrario, quien levantó el acta para dar fe de la legalidad de la primera 

convocatoria, a pesar de que no se les permitió la entrada, dijo que ésta tiene 

toda la validez conforme a la Ley Agraria en vigor. 

Como los ejidatarios se hallaban en un reducido espacio, por la sombra de la 

pared del inmueble, agentes de la SSP y de la Policía Municipal llegaron al lugar 

para pedirles que guardaran la sana distancia por la pandemia del COVID-19, 

pero cuando se enteraron de la situación, prefirieron retirarse. 

Los comuneros también criticaron al actual alcalde, Carlos Valentín Pech Dzib, 

quien piensa reelegirse en el cargo, porque a pesar del problema, no hizo nada 

para que May Pisté permitiera el ingreso de los ejidatarios y el enviado de la 

Procuraduría al interior de la Casa Ejidal. 

Al terminar de levantarse el acta, el visitador Castillo Domínguez dispuso la 

fijación de la segunda convocatoria, para elegir a la nueva directiva del ejido, que 

se llevará al cabo el próximo domingo 14 de febrero de 2021, a las 11:00 horas. 

El Padrón Ejidal local lo integran 849 ejidatarios. 
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Ni el Super Bowl salva las exportaciones de 

aguacate mexicano 

 

Viernes 05 febrero 2021 / Héctor Usla 

Los ‘totopos con guacamole’ se han convertido en un invitado imprescindible 

para los aficionados estadounidenses del ‘Super Bowl’, sin embargo, la demanda 

de aguacates para este año fue mucho menor en comparación al año previo, ya 

que miles de restaurantes, bares y sitios de esparcimiento continúan aplicando 

medidas restrictivas para evitar la propagación del COVID-19. 

De acuerdo con cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 

(SIAP), las exportaciones mexicanas de aguacate que tienen como destino el 

mercado estadounidense, cayeron 27.5 por ciento anual durante las cuatro 

semanas previas al ‘Super Bowl LV’. 

“Generalmente, durante las semanas previas a la realización del evento 

deportivo, se verifica un aumento progresivo en las exportaciones de aguacate 

entero fresco desde México hacia los Estados Unidos”, señaló el SIAP en un 

reporte. 
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De manera particular, se observó que durante las cuatro semanas previas al 

evento se exportaron 76 mil 262 toneladas de ‘oro verde’, cifra muy inferior a las 

105 mil 240 toneladas que se enviaron durante el mismo periodo del año anterior. 

Las estadísticas revelan que alrededor del 10 por ciento de las exportaciones 

anuales de aguacate a EU se llevan a cabo durante enero y la primera semana 

de febrero. 

La Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de 

México (APEAM) detalló que durante las semanas previas al juego se realizan 

alrededor de mil 360 embarques semanales de aguacate, lo que equivale a la 

salida de un camión cada siete minutos de Michoacán con destino a EU. 

“Michoacán es el único estado del país que está certificado para exportar este 

fruto al territorio estadounidense, por lo que alrededor del 84 por ciento de su 

producción se va para allá”, señaló la asociación. 

 

Ofrecen un millón de dólares 

 

APEAM agregó que ante los retos ocasionados por la pandemia del COVID-19 

han tenido que fortalecer sus estrategias de mercadotecnia para promover el 

fruto. 

“Al existir todavía restricciones para realizar conglomeraciones, nuestro brazo de 

mercadotecnia Avocados From Mexico (AFM) han desarrollado el primer festival 

virtual “Guacbowl”, en el cual los fanáticos podrán vivir experiencias y 

actividades, encontrar contenido exclusivo, recetas, y concursos en los que 

podrán ganar premios como un millón de dólares”, puntualizó. 

La APEAM destacó que el consumo per cápita de aguacate en EU pasó de 500 

gramos en 1997 a 3.5 kilogramos en 2020. 
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Agro mexicano hila 11 años de alzas 

exportadoras y logra récord 

 

Jueves 04 febrero 2021 / Roberto Morales 

Las exportaciones mexicanas de productos agropecuarios sumaron 18,683 

millones de dólares en 2020, acumulando 11 años de crecimientos interanuales 

continuos, de acuerdo con datos del Banco de México. 

Este fue el único de los grandes rubros que creció en las divisiones para clasificar 

las exportaciones mexicanas el año pasado. 

En particular, el volumen de exportaciones de frutas se incrementó 2.8% 

interanual en 2020, no así su valor comercial, el cual decreció en 2.6%, según 

un informe del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), elaborado con 

datos de la Secretaría de Agricultura. 

Entre los productos frutícolas más exitosos, se registró un incremento en el valor 

de los siguientes: toronja (19.1%), berries (18.4%), piña (12.7%), naranja 

(11.7%), mango (5.6%), papaya (4.3%) y plátano (1.0 por ciento). 

Desde 1992, cuando cambió su sistema ejidal de propiedad comunitaria con 

restricciones sobre la transferencia de tierras, México ha seguido modernizando 

el sistema de propiedad de la tierra. 
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Estos esfuerzos han fomentado una mayor inversión agrícola al permitir a los 

propietarios de tierras acceder a nuevas fuentes de capital; transferir tierras a 

productores más eficientes, sujetos a ciertos requisitos, y hacer un uso más 

eficiente de los insumos. 

El aumento de la productividad del sector agrícola también genera oportunidades 

de empleo para muchos trabajadores agrícolas fuera de las principales áreas 

urbanas. 

En las hortalizas, su volumen exportado aumentó en 1.3% interanual en 2020, al 

tiempo que el valor también se incrementó en 6.4 por ciento. 

Entre las hortalizas que registraron un incremento en su valor se encuentran: 

pepino (17.9%), tomate verde (15.4%), coliflor (14.9%), calabacita (10.6%), 

tomate rojo (8.6%), chiles (1.5%), brócoli (10.1%), cebolla (0.9%) y espárrago 

(0.6 por ciento). 

En general, los principales productos agroalimentarios exportados de México son 

verduras, frutas y bebidas, que representan más de 60% del total de este tipo de 

ventas externas del país. 

En 2020, a tasas anuales, los productos que mostraron una mayor reducción en 

su valor comercial son: nuez (-39.6%), uva (-15.0%), aguacate (-8.0%), limón (-

7.1%) y fresa (-1.2 por ciento). A la par, entre las hortalizas que registran una 

disminución en su valor se encuentran: lechuga (-8.6%), sandía (-5.9%) y 

zanahoria (-2.5 por ciento). 

 

Ven oportunidades en EU 

 

El Departamento de Comercio de Estados Unidos considera que la demanda de 

maquinaria agrícola moderna representa para los proveedores estadounidenses 

grandes oportunidades, aunque más moderadas que en años anteriores debido 

al aumento de la competencia extranjera y la extensión de mejores condiciones 

crediticias de otros exportadores extranjeros. 

Aproximadamente, 70% de la agricultura mexicana se cosecha mediante trabajo 

manual, utilizando herramientas rudimentarias. 

Dado que solo 6,070 kilómetros cuadrados de tierra cultivable involucran 

tecnologías de riego, existe una demanda modesta de tales productos por parte 

de los productores que buscan garantizar que sus cultivos no dependan de las 

lluvias estacionales o del riego a través de bombas de agua móviles. 

La Secretaría de Agricultura de México afirma que el país es el undécimo 

productor agrícola y ganadero más grande del mundo y el tercero de América 

Latina. 

En la fabricación de alimentos y bebidas, la maquinaria de procesamiento y 

envasado de alimentos se emplea para producir bienes semiacabados y 

productos finales alimenticios y bebidas. 
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Los equipos de refrigeración comercial e industrial y los equipos comerciales de 

servicio de alimentos se utilizan en la distribución de alimentos y bebidas frescos, 

congelados y refrigerados, y en la entrega de estos productos a los 

consumidores en el punto de venta final. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 

 
 

 
 

 

 
 


